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V
Вопрос. В преддверии нового раунда совет- 

ско-.американских переговоров об ограниче
нии ядерных вооружений в Европе хотелось 
бы узнать, соответствуют ли действительности 
имеющие хождение на Западе утверждения о 
том, что на предыдущем раунде этих перего
воров американская сторона выдвинула ка
кие-то гибкие предложения, позволяющие на
деяться на продвижение вперед?

Ответ. Нет, не соответствуют. Никакого про
движения на переговорах пока нет и надеять
ся на него при сохранении нынешней пози
ции США, к сожалению, не приходится.

Вся «гибкость» американской позиции сво
дится к следующему.

Раньше США предлагали, чтобы. СССР со
кратил до нуля, то есть уничтожил все свои 
ракеты средней дальности, причем не только 
в европейской, но и в восточной части стра
ны (что вообще не имеет отношения к пред
мету переговоров в Женеве), в то время как 
со стороны НАТО вовсе ничего не уничтожа
лось бы—ни одной ракеты, ни одного самоле
та — или, образно говоря, их сокращения рав
нялись бы нулю, В этом и заключался смысл 
американского «нулевого варианта» — для 
СССР ноль ракет, а для НАТО ноль сокраще
ний.

Теперь же США согласны, видите ли, что
бы СССР сохранил определенное количество 
своих ракет средней дальности, но в этом 
случае США не только опять-таки не сокра
щали бы ни одной единицы ядерных средств 
средней дальности, а, более того, получали бы 
«право» разместить в Европе—в дополнение к 
уже имеющимся здесь английским и фран
цузским ракетам — новые американские ра- 
кеты в количестве, равном числу остающихся 

/ советских ракет. Другими словами, мало то
го, что мы в одностороннем порядке сократи
ли бы свой арсенал ядерных средств средней 
дальности, мы должны были бы еще и благо
словить размещение новых американских ра
кет, нацеленных на нас и наших союзников.

Называть это гибкостью можно лишь в по
рядке издевательства над здравым смыслом.

Если говорить о гибкости в подлинном, 
конструктивном смысле этого слова, то на 
всем протяжении переговоров ее проявляет 
Советский Союз, но никак не Соединенные 
Штаты.

Именно Советский Союз предложил не 
фальшивый, а настоящий нулевой вариант 
для Европы — уничтожить все ядерные сред
ства как средней дальности, так и тактиче
ские. Но США и разговаривать об этом не хо
тят.

Коль скоро Запад не готов к такому ради
кальному решению, — а наша готовность к 
нему остается в силе, — мы предложили дру
гой, не столь радикальный, но тоже далеко 
идущий вариант: отказаться от развертыва
ния в Европе любых новых средств средней 
.дальности, а все существующие сократить 
примерно в три раза, оставив пока по 300 еди
ниц таких средств у СССР и на стороне 
НАТО.

В связи с утверждениями на Западе о не
справедливости такого варианта, поскольку 
СССР мог бы, дескать, в пределах разрешен
ных 300 единиц сохранить больше ракет, чем 
их есть на стороне НАТО, мы заявили о го
товности оставить после сокращений в Евро
пе ровно столько ракет средней дальности, 
сколько их имеется у Англии и Франции. Со
ответственно, у сторон оставалось бы и по 
равному числу самолетов-носителей ядерно- 
го оружия среднего радиуса действия.

Тогда кое-кто сел на нового «конька»: стал 
утверждать, что при равном количестве ра
кет у сторон Советский Союз будет, мол, 
иметь . преимущество по суммарному числу 
боеголовок на своих ракетах СС-20. Но и на 
этом «коньке» долго удержаться не удалось, 
поскольку Советский Союз выразил согласие

договориться о равенстве как по носителям 
(ракетам и самолетам), так и по боезарядам 
на них.

В итоге Советский Союз имел бы в евро
пейской зоне и ракет средней дальности, и 
боеголовок на них значительно меньше, чем 
до 1976 года, когда у нас вообще не было ра
кет СС-20, из-за которых, по версии НАТО, 
загорелся сыр-бор.

Так что же, спрашивается, несправедливого 
и неприемлемого в нашей позиции? Это — 
честная, последовательная и одновременно 
гибкая позиция, основанная на принципе ра
венства и одинаковой безопасности сторон. И 
появись у США и их союзников по НАТО 
малейшее желание действительно договари
ваться на равных, дела на переговорах в Же
неве пошли бы совсем по-другому, и согла
шение не заставило бы себя долго ждать.

Вопрос. Помимо упомянутых Вами уверток 
со стороны США и НАТО, на Западе нередко 
утверждают, что, соглашаясь сократить число 
своих ракет средней дальности в европейской 
части страны, СССР имеет в виду всего лишь 
перебросить их в восточные районы. Что Вы 
скажете на этот счет?

Ответ. Подобные утверждения являются за
ведомой неправдой. Никакой хитрости здесь 
нет. Мы сами предложили -.уже некоторое 
время тому назад, чтобы основным методом 
сокращения ядерных вооружений средней 
дальности в Европе был их демонтаж; унич
тожение. На переговорах мы прямо сказали 
американцам: давайте условимся, что и как 
будет уничтожаться с обеих сторон. Они и 
от этого уходят.

Сегодня я могу сообщить о нашей готовно
сти сделать еще один крупный шаг.

В случае достижения взаимоприемлемого 
соглашения, включая отказ США от развер
тывания в Европе новых ракет, Советский 
Союз при сокращении своих ракет средней 
дальности в европейской части страны до 

/уровня, равного числу ракет у Англии и 
Франции, ликвидировал бы все сокращае
мые ракеты. В этом случае ликвидировано 
было бы и значительное количество самых 
современных ракет, известных на Западе под 
названием СС-20.

Вряд ли есть необходимость подчеркивать 
исключительную важность этого нового про
явления до§рой воли Советским Союзом.

Во-первых, это выбивает всякую почву из- 
под распространяемых в странах НАТО ут
верждений, будто Советский Союз на самом 
деле намеревается сохранить подлежащие со
кращению ракеты СС-20, просто перебазиро
вав их из Европы на Восток.

Во-вторых, лишается каких-либо оснований 
и высказываемая сейчас Китаем и Японией 
озабоченность по поводу возможности такого 
перебазирования.

Из всего сказанного для любого непредубе
жденного человека должно быть ясно: Совет
ский Союз делал и делает все от него завися
щее для нахождения развязок на перегово
рах, для достижения взаимоприемлемой дого
воренности, которая предотвратила бы оче
редной, причем чрезвычайно опасный, виток 
гонки ядерных вооружений в Европе.

Быть или не быть такой договоренности, за
висит от США, от НАТО в целом. Предстоя
щий раунд переговоров, начинающийся 
6 сентября, будет в этом смысле решающим.

Советский Союз на всем протяжении пере
говоров — хочу это еще раз подчеркнуть — 
проявляет конструктивный и гибкий подход. 
Но подчеркну и другое: у нашей гибкости 
есть свои пределы — они диктуются интере
сами безопасности Советского государства и 
его союзников.

И если позиция США на переговорах оста
нется по-прежнему неконструктивной и одно
бокой, и дело дойдет до фактического разме
щения в Европе американских «Першингов»

и крылатых ракет, нам, естественно, придет
ся принять соответствующие контрмеры для 
сохранения баланса сил и в региональном, 
европейском, и в глобальном масштабе. Ни у 
кого не должно быть никакой неясности на 
этот счет.

Вопрос. В связи с упоминанием Вами Ки
тая в контексте вопроса о ядерных вооруже
ниях в Европе хотелось бы спросить, какова 
позиция КНР по вопросам ограничения ядер
ных вооружений и разоружения в целом?

Ответ. У Китайской Народной Республики, 
как известно, есть свой ядерный потенциал; 
он постепенно растет. Какого-либо, участия в 
переговорах по ограничению и сокращентпо 
ядерных вооружений Китай пока не принима
ет. Сейчас, насколько мы понимаем, у руко
водителей КНР как будто появляется интерес 
к некоторым вопросам, касающимся ядерных 
и других вооружений, обсуждаемым в ООН 
и в Женевском комитете по разоружению. Ес
ли эта тенденция получит свое развитие, то 
нет сомнения, что Китай мог бы внести нема
лый вклад в решение проблем, связанных с 
предотвращением ядерной войны и прекра
щением гонки ядерных' вооружений.

Вопрос: Вы не хотели бы сказать что-либо 
о советско-китайских отношениях?

Ответ. Мы считали и считаем аномалией то 
состояние советско-китайских отношений, в 
котором они находились на протяжении двух 
десятилетий.

За последнее время в наших отношениях 
наметились некоторые положительные тен
денции. Между двумя странами ведутся поли
тические консультации на уровне специаль
ных представителей; очередной их раунд 
начнется 6 октября в Пекине. Растет объем 
торговли, постепенно развиваются контакты 
в ряде других областей.

Однако нынешний уровень двусторонних 
отношений далеко еще не тот, который дол
жен бы быть, по нашему убеждению, между 
такими крупными’ и к тому же соседними 
державами, как Советский Союз и Китайская 
Народная Республика.

Многое можно сделать в сфере дальнейше
го расширения торговли, налаживания эко
номического и научно-технического сотрудни
чества, в области культурных, спортивных и 
иных связей. Улучшению атмосферы в отно
шениях между двумя странами в значитель
ной степени способствовали бы совместная 
разработка и осуществление мер доверия в' 
районе советско-китайской границы.

Готовы мы к политическому диалогу с Ки
таем и по коренным вопросам мирового раз
вития, прежде всего — по вопросам укрепле
ния мира и международной безопасности.

Конечно, у нас с Китаем есть немалые раз
личия в подходах к некоторым важным меж
дународным проблемам, к отношениям с от
дельными государствами. Но мы твердо ис
ходим из того, что советско-китайские отно
шения должны строиться таким образом,
чтобы они не наносили ущерба третьим
странам. Этого мы ожидаем и от китайской 
стороны.

Оздоровление отношений между СССР v, 
КНР приобретает особую важность и акту
альность в условиях нынешнего обострения 
международной обстановки. Мы уверены, что 
объективно интересы советского и китайского 
народов не расходятся в т^м, что касается 
устранения военной опасности и упрочени: 
мира1. Не говоря уже о том, что мир является 
идеалом социализма, у обеих наших стран 
есть большие долгосрочные хозяйственные 
задачи, для .успешного решения которых не
обходимы благоприятные внешние условия.

Таким образом, от положительного разви
тия советско-китайских отношений в выигры
ше будут и наши страны, да и для всей меж
дународной обстановки это, несомненно, пой
дет на пользу.

П О Л Я ХН А
1

!ПОДНЯТ ФЛАГ 
Т Р У Д О В О Й  
С Л А В Ы

Поднят флаг ■ трудовой 
славы в честь кормозагото- 
вителей совхоза «Кривоше- 
инский». Здесь выполнен 
план по заготовке сена, за 
прошедшую неделю заложе
но 4.703 тонн силоса, заго
товлено 3,6 центнера кормо
вых единиц на условную го
лову скота.

Кормозаготовительным от
рядом в Новокривошеинском 
отделении руководит Н. Н. 
Боровинский. Коллектив ра
ботает на бригадном подря
де. поэтому план — 6 тысяч 
тонн силоса — на сегодняш
ний день выполнен более 
чем наполовину. Только за 
23 августа была убрана ку- 

7 куруза с 45 гектаров и зало- 
;( жено в траншеи 480 тонн 

силоса'.
Отлично трудятся на косо

вице йукурузы механизато
ры Б. Ф. Шульга, В. Е. Фи

лимонов, В. Н. Черкашин, 
Л. Э. Озоль. Оперативно пе
ревозят скошенную массу 
В. В. Мядзель, Н. А. Шала- 
бода, Г. М. Киселев, Г. А. 
Мусонов, а большую часть 
кукурузы ’ транспортируют 
на «Кировцах» трактористы 
М. М. Половков и П. А. Гор
бачев.

В условия работы на под
ряде входят и высокие ка
чественные показатели, по
этому новокривошеинские 
механизаторы быстро пере
возят и правильно заклады
вают. массу.

И. ш и я н ов .
Кривошеинский район.

Л И Д И Р У Е Т  
«Г И Г А Н Т»

По итогам прошедшей не
дели в Шегарском районе 
переходящее Красное знамя 
райкома КПСС, райисполко
ма, райкома профсоюза ра
ботников селвского 1 хозяйст
ва и райкома ВЛКСМ вру
чено колхозу «Гигант», а 
коллективу Каргалинского 
зерносушильного комплекса 
этого же хозяйства, где ма-

И ФЕ
шиниетами И. Е. Федотов и 
И. М. Шукшин, вручен пе
реходящий вымпел.

За что же такой чести 
удостоен «Гигант», если по 
некоторым видам работ 
(скажем, по обмолоту ржи 
или вспашке зяби) другие 
хозяйства идут вровень или 
обгоняют гигантовцев? Ни
какой ошибки тут нет. Дело 
в том, что в «Гиганте» суме
ли так рассредоточить силы, 
что их хватает на все. План 
сева озимых здесь выпол
нен полностью, вспахано 
И процентов зяби, убрано 
19 процентов силосных куль
тур, скошено зерновых с 
площади 910 гектаров. Акку
ратно убирается с поля со
лома.

В колхозе уже сейчас за
ботятся О будущем урожае: 
заготовлено 100 тонн семян
— 40 тонн гороха, остальное
— рожь. Кстати, восемьде
сят из этих ста — обработа
ны на Каргалинском зерно
сушильном комплексе, за 
что й вручен машинистам 
вымпел.

Нет, не зря лидером стал
«Гигант».

М. ЛАУВА,
Шегарский район.

РМ АХ
Д О Ж Д И  -  
НЕ  П О М Е Х А

Затянувшиеся дожди на 
севере области поначалу сни
зили темпы заготовки кор
мов в Верхнекетском райо
не. На помощь совхозу 
«Белоярский» пришли лесо
заготовители, многие органи
зации районного центра.

Отряд из Сайгинскбго 
ЛПК запрессовал 30 тонн 
сена, а когда пошли дожди, 
начал закладку сенажа.

Коллективы районной 
больницы, ДРСУ, лесоучаст
ка АсиновсИого ЛПХ, рай
онного узла связи, Белояр
ского мелиоративно - стро
ительного сплавного участка 
и других организаций косят 
траву по неудобицам, закла
дывают сенаж. Чтобы сено 
быстрей сохло, его развеши
вают на специально приго
товленных вешалах. Способ 
еще, как говорится, дедов
ский, но пользу приносит 
очевидную.

На сегодняшний день в 
совхозе с помощью район
ных организаций заготовле
но более 100 тонн сена.

Большая доля здесь при
надлежит отряду с Белояр
ского ЛПК, у которых са
мый большой план загото
вок — 750 тонн.

А. ШАБАЛОВ.
Верхнекетский район.

В Ы П О Л Н Е Н  
П Л А Н  Т Р Е Х  
Л Е Т
23 августа совхоз «Заветы 

Ильича» выполнил план 
трех лет пятилетки по про
даже молока государству. 
На Бакчарский маслозавод 
поступило 7.960 тонн ценно
го продукта питания. В 
этом заслуга многих живот
новодов, особенно Г. И. Пла
тоновой, А. А. Туровой, К. И. 
Гуменниковой, П. М. Леще- 
ва, М. Г. Петровой и других.

Выполнению государствен
ного плана помогли трехра
зовое доение, поточно-цехо- 
Еая система производства, 
строгий контроль за содер
жанием животных.

В хозяйстве построено 
два Дома животновода, где 
размещены киноустановки, 
буфет, кабинет врача. Забота , 
о людях помогает им тру
диться с большой отдачей.

В. ПЕТРОВ.
Бакчарский район.

□ н а р о д н а я  с т р о й к а
КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Отставание на монтаже крупнопанельного домостроения 

продолжает расти. Строители Д СК, главного подрядчика 

области, уже две недели выполняюгп задания на 50  процентов.
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И Т О Г И *  Н Е Д Е Л И
Положение на объектах территориального управления 

строительства по-прежнему тревожное. В таблице по ви
дам работ первая цифра — плановый показатель, вто
рая — фактически достигнутый:

Завод КПД

Трест «С пецстрой- 
механизация»

Домостроительный
комбинат

Трест «Томскжил-  
строй»

Трест «Томскгаэ- 
строй»

Тр е ст  «Томснсель- 
строй»

'  Трест «Томлес- 
стр ой»

производство сборного
железобетона (куб. м) 2.675 2.711
забивка свай (шт.) 300 306
отрывка траншей (м) 1.000 1.030
прокладка коммуника
ций (м) 770 620
монтаж элементов 
домов (ед.) 1.961 988
кирпичная кладка 
(куб. м) 558 572
кирпичная кладка 
(куб. м) 661 683
кирпичная кладка 
(куб. м) 234 236
чистовая отделка 
квартир (кв. м) 140 14Д
кирпичная кладка 
(куб. м) 200 201

Несколько поправили дела подразделения, ведущие 
кирпичное строительство. Но «минус» самого крупного 
подрядчика области — Томского домостроительного ком
бината по-прежнему выглядит угрожающе. За неделю 
смонтировали на 973 элемента меньше намеченного.

Ежедневно на вывозе продукции завода КПД недоста
ет до 7 единиц техники. Куда вдруг делись панелевозы? 
Их-то на сельхозработы никто не посылал?! Вопрос этот 
в первую очередь адресуется руководителям объедине
ния «Томскстройтранс» (директор Н. Ф. Кулешов).

Выжидательную позицию заняли районные штабы по 
строительству жилья. Так. по-прежнему отделываются 
обещаниями о помощи сантехмонтажникам руководи
тели многих томских предприятий.

Вячеслав Горлов — каменщик КМСУ-1 треста «Томск- 
газстрой». Сегодпя его бригада возводит 144-квартирную 
девятиэтажку в Стрежевом. И как результат ударной ра
боты — значительное опережение графика строительст
ва.

Плохо работать Вячеславу просто нельзя, ведь он — 
потомственный строитель. Отец его — Павел Иванович — 
строит Стрсжевой с 1966 года, награжден за доблестный 
труд орденом Ленина. Фото В. Степанова.

Объекты
Продовольственной
программы

С В Е Т  Л Ы Й
Ж Д Е Т

П Е Р Е М Е Н

Создан штаб на строитель
стве жилья и объектов соц
культбыта в поселке Свет
лом. Руководит его работой 
первый секретарь Томского 
райкома партии А. П. Габ- 
русенко.

Необходимость дополни
тельного контроля за ходом 
строительства вызвана соци
альной важностью развития 
поселка.

По-прежнему отстает бла
гоустройство. Нынче, не 
имея в Светлом специали
стов и дорожной техники, 
трест «Спецстроймеханиза- 
ция» (управляющий А. В. 
Ковалев) не смог обеспечить 
фронтом работ даже студен
ческий строительный отряд 
из Дагестана.

Домостроительный комби
нат срывает графики работ 
на жилье, под угрозой пуск 
центрального пункта подачи 
тепла. Все это спокойно кон
статировал главный строи
тель ДСК В. К. Паршуто. 
Но дальше констатации Ва
лерий Клементьевич, к со
жалению, не пошел. Какие 
меры предприняты домо
строителями, чтобы ликви
дировать отставание? Заве
рений было немало. Нужно 

. конкретное дело. А его пока 
,нет.

Положение действительно 
сложное. Однако руководи
тели Межениновской брой
лерной фабрики, совхозов 
«Кузовлевекий» и «Том
ский», похоже, забыли, что 
возведение жилья 'и объек
тов соцкультбыта объявлено 
в области народной строй
кой. Существенной помощи 
от этих агропромышленных 
предприятий нет. Важно, 
чтобы в ближайшее время 
этим иждивенческим наст
роениям был положен ко
нец.

i В. БУЛГАКОВ.

Ну и ну!

С Ю Р П Р И З  В Р А С С Р О Ч К У
Когда директор завода 

крупнопанельного домостро
ения Л. Н. Лебедев начал 
докладывать городскому 
штабу по строительству 
жилья и объектов соцкульт
быта о катастрофическом 
положении вверенного ему 
предприятия, кое-кто из 
присутствующих даже при
свистнул:

— Вот так сюрприз!..
Леонид Николаевич кра

сок не сгущал. Он опериро
вал цифрами: месячная по
требность в инертных мате
риалах (а это в основном 
гравий) — 10.700 кубических 
метров. Фактически же за
вод получил — 1.700. Чтобы 
ликвидировать отставание, 

. предприятие готово перера
батывать в сутки по 600 ку
бов. Завозят — по тридцать 
(30!).

Результат? Срываются по
ставки железобетонных кон
струкций. А это тормозит 
монтаж домов, их отделку. 
Словом, сбой по всей техно
логической цепочке строи
тельного производства.

В чем же дело? Оказыва

ется, две недели назад 
карьероуправление (одно из 
подразделений объединения 
«Томскстрой м ат  е р и а л  ы») 
прекратило отгрузку гравия 
заводам территориального 
управления строительства. И 
теперь эти самые заводы 
«съели» весь запас, создан
ный на предприятиях.

Что, опять сюрприз? Как 
бы не так! *

Еще 14 июня облисполком 
принял решение, согласно 
которому и действовали в 
«Томскстройматериалах».

— Мало того, — говорит 
генеральный директор объ
единения Л. М. Козлов, — 
даже вопреки этому реше
нию. Ведь мы прекратили 
отгрузку не 25 июня, как 
было указано в документе, 
а 15 августа. Дав тем са
мым возможность террито
риальному управлению
строительства перестроиться.

А вся перестройка только 
в том и заключалась, чтобы 
принять от «Томскстройма- 
териалов» погрузочную тех
нику. Правда, принять че
рез посредника — Томский 
речпорт (на что и было ука

зано в упомянутом уже ре
шении облисполкома). Реч
порт с такой просьбой. в 
«Томскстройматериалы» не 
выходил, справедливо счи
тая, что инициатива в этом 
деле должна принадлежать 
строителям (ТТУС). Ну а те 
— тоже не спешили.

Так что ни о каком сюр
призе говорить не приходит
ся. Сюрприз-то был •— в 
рассрочку. А если уж и го
ворить, то только в совокуп
ности с беспрецедентной не
расторопностью ■ строителей, 
которые сами себе этот сюр
приз и преподнесли.

В. ТЕРПЕВ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Когда ма

териал уже был подготовлен 
к печати, в редакцию позво
нил Л. М. Козлов:

— Войдя в положение 
строителей, мы временно 
опять стали отгружать им 
гравий.

Обращаем внимание руко
водителей ТТУС — «ВРЕ
МЕННО»! Это к тому, чтобы 
через несколько дней .нс 
возвращаться вновь к «сюр
призам».

Действенность «Народной стройки»

«А КРАНЫ Т Д К  И П Р О С Т А И В А Ю Т »
Под таким заголовком 26 

июля опубликована заметка 
о формальном ответе управ
ляющего трестом «Спец- 
строймеханизация» А. В. Ко
валева на выступление бри
гадира машинистов башен
ных кранов В. П. Костебело
вой «Простои на монтаже.

I___________________________

Кто в ответе?» (12 июня).
Как сообщает главный 

механик Томского террито
риального управления строи
тельства Н. П. Шестаков, 
проведен технинеский совет 
ТТУС по работе башенных 
кранов, где обсуждены вы
ступления газеты. Тщатель

ный анализ причин просто
ев кранов позволил разрабо
тать конкретные мероприя
тия по ликвидации недостат
ков.

Ответ деловой и конструк
тивный. Остается надеяться, 
что он не останется на бу
маге.

В П О Л Е Т 5 « Р А Д У Г А »
дачи телевизионных прог
рамм.

Спутник «Радуга» выведен 
на близкую к стационарной 
круговую, орбиту. Установ
ленная на спутнике аппара
тура работает нормально. Ко

мандно-измерительным ком
плекс осуществляет управле
ние спутником. Эксплуатация 
связной и телевизионной ап
паратуры спутника будет 
проводиться в соответствии с 
намеченной программой. 
ч (ТАСС).

П О С Е Щ Е Н И Е  В Ы С Т А В К И

26 августа 1983 года в Со
ветском Союзе осуществлен 
запуск очередного спутника 
связи «Радуга» с бортовой 
ретрансляционной аппарату
рой, предназначенной для 
обеспечения телефонно-теле
графной радиосвязи и пере-

Экспонирующуюся в Том
ске выставку «Атом — ми
ру», организованную Госу
дарственным комитетом по 
использованию атомной
энергии СССР, вчера посети

ли члены и кандидаты в 
члены бюро областного ко
митета КПСС. После осмот
ра экспонатов директор НИИ 
ядерной физики при ТПИ, 
профессор А. Н. Диденко

рассказал о планах томских 
ученых в расширении при
менения атомной энергии в 
народном хозяйстве области 
и, в частности, — в здраво
охранении.

Всего выставку посетило 
уже более четырех тысяч 
человек.
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Партийная
Ж И З Н Ь

П и с ь м а

коммунистов

Встреча В ЦК КПСС С ветеранами партии I Город— селу iHmmiimumiimniiiimMiimiNMmrimiimuimiijmiiiHniiiiiiiiniiiinmiiiiiHrnmmmmnminmn

и труда вызвала большой отклик. Как наказ 

воспринимаются слова Ю. В. Андропова: 

«...с молодежью надо работать и работать 

постоянно, учитывая ее особенности, но

вые условия, в которых она живет».

У б е ж д е н и е
д е л о м

Труден нынешний год на 
селе. А сейчас — особенно: 
началась жатва, продолжа
ется заготовка кормов для об
щественного животноводства. 
Каждый честный труженик 
отдает делу весь свой опыт, 
энергию. Рядом со старшими 
молодежь — те, кто делает 
первые шаги на отцовском 
поле. Девять комсомольско- 
молодежных коллективов 
трудятся сегодня на заго
товке кормов и уборке уро
жая. В честь лучших в Хо
зяйстве еженедельно подни
мается флаг трудовой сла
вы, а в адрес их семей на
правляются благодарствен
ные письма. Так было отме
чено и комсомольско - моло
дежное звено Александра 
Попова из Крутоложненско- 
го отделения. Оно первым в 
районе выполнило план по 
заготовке сена. Набранный 
темп работы молодые меха
низаторы не снижают и ус
тупать первенство не соби
раются.

Хорошие парни подобра
лись и в звене комбайнеров, 
которое я возглавляю. На
ши обязательства на страду 
— 22 тысячи центнеров зер
на. Слово свое сдержим. Га
рантией такой уверенности 
служат отношения, сложив
шиеся в звене. Нет у нас 
«рвачей», которые бы стре
мились вылезти вперед лю
бой ценой, даже за счет 
своего товарища, нет и тех, 
кто бы работал с прохлад
цей. Утвердились дружба, 
взаимопонимание, взаимопо
мощь.

Наблюдая за своими ребя
тами, радуюсь тому, как ста
рательно постигают они сек
реты мастерства, тянутся к 
знаниям. Помогать им надо 
в стремлении к доброму.

В воспитании молодежи 
много проверенных средств. 
Одно из ник ;— Ленинский 
Зачет «Решения XXVI съез
да КПСС — в жизнь!». На 
мой взгляд, его возможно
сти используются еще не
полно, здесь много форма

лизма. Например, комсо
мольцы работают по личным 
комплексным планам, а ни
кто не поинтересуется, как?. 
Занятия в системе полит
учебы проходят неинтерес
но: не хватает опытных про
пагандистов. Не ищем мы 
действенных форм воспита
тельной работы. Как-то по
бывал я на заседании полит- 
клуба в Первомайской сред
ней школе. Понравилось, как 
старшеклассники серьезно 
учатся разбираться в вопро
сах внутренней и внешней 
политики страны. Подума
лось мне тогда, что подоб
ные клубы можно организо
вать и для работающей мо
лодежи. Какая бы была 
польза!

Из этих фактов надо де
лать выводы и нам, комму
нистам. У нас больший опыт 
организаторской и воспита
тельной работы. Вот и надо 
его передавать комсомоль
цам. Партийные организа
ции в ответе за недостатки 
в воспитании юношей и де
вушек, за тот (формализм, 
на' недопустимость которого 
указывалось на июньском 
(1983 г.) Пленуме ЦК КПСС.

В. БОРИЛО, 
механизатор, секретарь 
партийной организации 
Ломовицкого отделения 
колхоза «1 Мая» Перво

майского района,

Р а й о н  о д и н - р е з у л ь т а т ы  р а з н ы е
В Первомайский район на 

заготовку кормов и уборку 
урожая направлено 147 ав
томобилей, в том числе 100
— из автоколонны. № 1235. 
Руководство автоколонны 
закрепило за этим сводным 
отрядом надежных руково
дителей, двух диспетчеров, 
обеспечив их транспортом 
для оперативного руководст
ва и контроля. Людей с 
этого автопредприятия нын
че распределили только в 
два района (в минувшие го
ды они работали в трех и 
более).

Более грамотно подошли к 
закреплению водителей по 
хозяйствам и в районе. По 
возможности сохранили пре
емственность, направляя шо
феров туда, где они работа
ли раньше.

Рейдовая проверка совпа
ла с приятным событием. 
Накануне в областном тран
спортном управлении подве
ли итоги социалистического 
соревнования водителей, за 
вторую декаду августа. По
бедителями были признаны: 
колонна № 37 (начальник 
П. Г. Лямкин), бригада В. Д. 
Давыдова, лучший водитель
— А. Ф. Гайбель. Все они 
работают в колхозе «Рас

свет». Колонна и бригада 
выполнили задание на 160— 
161, водитель — на 180 про
центов.

Знакомясь с работой авто
мобилистов в этом хозяйст
ве, беседуя с водителями и 
механизаторами, особенно 
ясно представляешь их вза
имозависимость. Ну, что мо
жет шофер, если комбайны 
стоят в поле?

А в «Рассвете» все про
думано до мелочей. Конеч
но, бывают и сбои, и полом
ки механизмов, но рядом с 
людьми всегда управляю
щий отделением, либо дру
гой руководитель колхоза. 
Они принимают оператив
ные меры, чтобы не было 
простоев машин.

Вовсю идет уборка кукуру
зы. Уродилась она на славу. 
На отдельных полях нака
шивают до 380, а в среднем 
по колхозу—350 центнеров с 
гектара. В Калмацком отде
лении (где работает бригада 
В. Давыдова) уже убрали 
больше половины. Расстоя
ние от поля до силосной 
ямы — 20 километров. Во
дители делают в день по 
шесть-семь рейсов.

Руководство колхоза поза
ботилось об отдыхе водите

лей, все они размещены по 
общежитиям. Неплохо орга
низовано питание. Обед, зав
трак, ужин из двух-трех 
блюд, молоко сверх меню — 
все это стоит в среднем один 
рубль. Старательно относят
ся к делу повар Анна Ки
рилловна Проневич с двумя 
помощницами из техникума 
общественного питания—Ле
ной Климовой и Наташей 
Ефимовой. Они обслуживают 
до 70 человек не только на 
полевом стане, но и возят 
пищу к месту работ. Кол
хоз полностью обеспечивает 
столовые мясом, молоком, 
сметаной, овощами.

Хуже используют авто- 
тоанепорт в колхозе 
«1 Мая». К уборке кукурузы 
здесь приступили 19 авгус
та. Но и 23-го не было нуж
ного рабочего настроя. Воз
ле кукурузы, что выше рос
та человека, стояли три не
исправных комбайна. Брига
дир, комбайнер Ф. С. Тол
стобров, пожаловался на не
хватку автомобилей. Но его 
опровергли водители двух 
«ЗИЛов» с полуприцепами. 
Накануне и в этот день им 
поручали возить кирпич. 
Утром семь автомобилей 
долго простояли возле си

лосной ямы из-за отсутствия 
троса для волокуш.

Раньше других начали ра
боту в Крутоложненском от
делении колхоза. Здесь и ор
ганизация труда лучше. В 
этом заслуга управляющего 
—молодого коммуниста В. А. 
Симонина. В этой должнос
ти он первый год, ранее был 
шофером и заочно учился в 
сельскохозяйственном тех
никуме. Работают томские 
водители с настроением. В 
день им удается делать 12— 
13 рейдов с поля до силос
ной ямы, а это 30 километ
ров туда и обратно. Води
тели автоколонны № 1235 
Е. А. Новиков и РСУ «Том- 
леспрома» Н. А. Наливайко 
за 7 дней вывезли по 500 
тонн кукурузы.

Но так обстоит дело толь
ко в двух хозяйствах из 
шести, где занят привлечен
ный автотранспорт. В «Иск
ре», «Маяке», «Заре», в сов
хозе «Первомайский» до 23 
августа не были оформлены 
даже товарно-транспортные 
накладные. Транспорт про
стаивал, люди бездельнича
ли, председатель колхоза 
«Маяк» П.. В. Бухаров не 
решался оформить докумен
ты на оплату простоя авто

мобилей.
В 10-20, 23 августа, у кон

торы колхоза «Маяк» стоя
ло восемь большегрузных 
автомобилей. Водители воз
мущались тем, что находят
ся в этом хозяйстве полтора 
месяца, а учета их работы 
нет. Накануне главный бух
галтер отказался подписать 
товарно - транспортные ней 
кладные на почасовую опла
ту и, забрав печать, ушел 
по своим делам, не пожелав 
даже объясниться с диспет
чером автоколонны Г. В. 
Бариновой. Недалеко от 
центрального отделения в 
поле «загорало» пять неис
правных комбайнов. Четыре 
автомобиля до 13 часов./ не 
сделали ни одного рейса.

Проверка показала, что в 
одном районе, при одинако
вой погоде результаты раз
ные.

Члены рейдовой бригады: 
В. ДЮГАНОВ, водитель;
Г. БАРИНОВА, диспет
чер; П. ЛЯМКИН, на
чальник сводной автоко
лонны по Первомайско
му району (автоколонна 
№ 1235); Г. СЕРДЮК, 
подполковник, замести
тель облвоенкома; С. ПО
ЗДНЯКОВА, наш корр.

С Е Г О Д Н Я Д Е Н Ь  Ш А

В Ч Е С Т Ь  П Р А З Д Н И К А

В е р и т ь  
и у ч е н и к а

Иногда меня просят делить
ся опытом работы совета на
ставников цеха. Каких-то осо
бых методов у нас нет. Совет 
контролирует работу настав
ников, тщательно отбирают 
на эту хлопотную должность 
наиболее достойных. Ведь 
очень многое зависит от са
мого воспитателя, старшего 
товарища. Хорошо работают 
со своими подопечными 
В. М. Дельмеев. Л. М. Кури- 
хин, Н. П. Канаев, А. А. Ли- 
пихин. Трудно приходится, 
не скрою, зато какая быва
ет гордость, когда можно 
сказать: «Я воспитал учени
ка».

Недавно на одном из ра
бочих собраний похвалили 
Наташу Галкину. Специаль
но наблюдала за ней, как 
она реагирует. Поняла: при
ятно девушке. И словно не 
подросток сидел на собра
нии, а взрослый рабочий 
человек, гордый за себя, за 
дело, за своих товарищей.

Видел бы кто-нибудь эту 
Йаташу раньше. Пример
ным поведением не отлича
лась. Стояла даже на уче
те, в детской комнате мили
ции. Трудное было детство 

,у девушки: многодетная
семья, предоставлена была 
Наташа сама себе... Ей во 
многом помогли на заводе. 
Стала она работать в Ком
сомольске - мол о д е ж н о й  
бригаде Александра Михе- 

- ева. Бригада передовая, дев
чата трудятся на совесть. 
Окунувшись в атмосферу 
доброжелательности, девуш
ка поняла, где истинные 
ценности, а где .мнимые. 
Скоро будут принимать На
ташу в комсомол.

Сколько их, беспомощных 
в деле, прошло за время 
работы через крепкую шко
лу наставничества! Лариса 
Изотова, Августа Пономаре
ва, Ирина Русак. Ирину, 
кстати, избрали комсоргом 
бригады, а недавно она ста
ла кандидатом в члены 
КПСС.

Вот уже три года я воз
главляю совет наставников. 
Вижу, как много значит ве
ра в человека. Не скрою, 
бывает, что кое-кто не вкла
дывает в воспитание своего 
ученика душу. Тогда прихо
дится разговаривать с на
ставником, убеждать, что 
формализм и воспитание не
совместимы.

Много нам приходится во
зиться с .нашими подопеч
ными, и в цехе их немало— 
29 человек. С каждым нуж
но переговорить, узнать, кто 
он, откуда. Наши наставни
ки контролируют учебу под
ростков в школе рабочей мо
лодежи, вовлекают их в об
щественные дела... И вот ка
кой нужно бы поднять воп
рос: наверное, настало вре
мя иметь при заводе свое 
училище, дающее среднее 
образование.

Почетна и ответственна 
должность — наставник мо
лодёжи. Он — связующее 
звено между старшим поко
лением и младшим. Трудно 
измерить его работу: ведь
именно от него зависит, ка
кой будет наша смена, завт
рашний день завода.

Л. МУСОХРАНОВА, 
председатель совета на
ставников цеха № 22 
Томского электролампо
вого завода, член КПСС.

Торжественное заседание, 
посвященное профессиональ
ному празднику тружеников 
отрасли, состоялось 26 авгу
ста в Москве.

С докладом выступил ми

нистр угольной промыш
ленности GCCP Б, Ф. Брат
ченко.

На торжественном собра
нии бригадиру горнорабочих 
очистного забоя шахты

«Новокузнецкая» объедине
ния «Южкузбассуголь» В. Ф. 
Бардышеву 'вручены орден 
Ленина и Золотая медаль 
«Серп и Молот». Группе пе
редовиков вручены дипломы 
премий советских профсою
зов имени выдающихся ра
ботников отрасли.

Участники собрания заве
рили, что труженики отрас
ли, выполняя решения но
ябрьского (1S82 г.) и июнь
ского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, сделают все для ус
пешного выполнения зада
ний пятилетки.

Корр. ТАСС.

ОЧЕРКИ ПО ИСТОРИИ «КАПИТАЛА»
Вышел в свет сборник 

«Очерки по истории «Капи
тала» К. Маркса». Его ста
тьи содержат анализ эконо
мических рукописёй. осново
положника научного комму
низма, относящихся К 40— 
70-м годам XIX века.

В книге освещаются не
которые проблемы истории 
формирования и распрост
ранения экономического
учения марксизма в 40—90-х 
годах прошлого столетия. В 
специальном разделе впер
вые публикуется подборка

писем прогрессивных рус
ских ученых и обществен
ных деятелей — современ
ников и корреспондентов 
Маркса и Энгельса — по по
воду перевода и издания 
«Капитала» в России.

Книга выпущена Изда
тельством политической ли
тературы.

(ТАСС).

Старейший работник Томского электромеханического 
завода И. И. Шохор вот уже пятьдесят лет трудится в 
угольной промышленности. Его трудовая биография на
чалась на ленинградском заводе «Пневматика», выпус
кавшем горношахтное оборудование. В тридцатые годы, 
когда вся страна узнала о рекорде Алексея Стаханова, 
Шохор вместе с молодыми ленинградскими конструкто
рами и рабочими участвовал в изготовлении для него па
мятного отбойного молотка.

В Томск Н. Й. Шохор приехал с группой специалистов, 
эвакуированных из Ленинграда в годы войны. С тех пор 
его судьба связана с Томским электромеханическим. 
Сейчас Натан Израилевич работает начальником бюро 
в отделе главного конструктора. Глубокое знание своей

профессии, деловые качества вывели его в число веду
щих специалистов отрасли.

В канун профессионального праздника — Дня шахтера 
— группа рабочих и служащих завода награждена по
четными знаками и грамотами. Знак «Шахтерская слава
3-й степени» вручен Н. И. Шохору.

НА СНИМКЕ: группа награжденных (слева направо)— 
слесарь инструментального цеха Анатолий Васильевич 
Бурнатный, начальник бюро отдела главного конструк
тора Натан Израилевич Шохор, бригадир цеха ширпот
реб?. Тамара Дмитриевна Постникова, хонинговщик цеха 
№ 1 Александр Николаевич Кравченко.

Фото Е. Лисицына.

Семинар по идеологиче
скому обеспечению осеннего 
комплекса основных сель
скохозяйственных работ 
провел на базе совхоза «Си
бирь» Бакчарский райком 
КПСС. В нем участвовали не 
только секретари парткомов 
предприятий РАПО и их 
заместители по идеологиче
ской работе, но и партгруп
орги хозяйств и подразде
лений. О задачах идеологи
ческого актива на осенней 
страде участникам семина
ра говорила секретарь рай
кома партии Н. В. Самосу- 
дова. Об опыте партийно-по
литической работы, накоп
ленном в «Сибиряке», рас
сказали директор хозяйства 
В* П. Ль1сых и секретарь 
парткома А. А. Караганов. 
Сообщения вызвали ожив
ленный обмен мнениями.

В работе семинара принял 
участие первый секретарь 
райкома партии И. П. Ста
ровойтов.

Г. АНДРЕЕВ.
* * *

В эти страдные дни в Аси- 
новском районе действуют 
сразу три агитпоезда — го
родского. районного Домов 
культуры и Филймоновского 
ДЦ. В последние дни их 
маршрут прошел через все 
отделения совхозов «Нови- 
ковсКий», им. В. И. Лёнина, 
«Филимоновский» и «Комсо
молец». Лекторы местной ор
ганизации общества «Зна
ние». принимающие участие 
в каждом маршруте, —
A. Курбатов, Г. Лобова.
B. Трофимов и другие, — 
посвятили свои выступления 
на летних дойках и лугах 
укреплению трудовой дис
циплины.

3. ПЕТРОВА.

Рассказы о депутатах

Р а з д е л я я  о т в е т с т в е н н о с т ь
Е сть люди, внутренняя г л у 

бина и внешняя привлекатель
ность которых несут такой за
ряд притягательной силы, 
что им покоряешься безогляд
но, безотчетно. Такова Анна 
Алексеевна Радионченко, имя 
которой хорошо известно в об
ласти  и за ее пределами, в вы
соких медицинских кругах и 
тысячам больных.

Интерес к больному у Анны 
Алексеевны природный, от со
чувствия, сопереживания, ко
торые, переплавившись с мо
щью научного познания, и по
рож дают т у  уверенность, что 
помогает преодолеть недуг. Бо
лезнь не сама по себе, а как 
отражение самочувствия кон
кретного человека, всегда и н 
тересовали врача А. А. Ради
онченко. И всегда она прояв
ляла  неподдельный интерес к 
женщине —  первооснове все
го, матери, которой особенно 
требуется бережное и сочув
ственное отношение.

Собственно, вся жизнь Анны 
Алексеевны Радионченко, вра- 
ча-гинеколога, заведующей ка
федрой мединститута, члена 
правления Всесоюзного обще
ства акушерства и гинеколо
гии, члена редакционного со
вета журнала  «Акуш ер ство и 
гинекология»,  члена-корреспон- 
дента Академии медицинских 
наук СССР, связана с тем, что
бы помогать матерям, боль
ным. Об этом писала наша га
зета. Но есть еще одна сфера 
деятельности, где А. А. Ради
онченко успешно применяет 
свой богатый практический 
опыт, знания, человеческое 
тепло и Душевность, —  депу
татские обязанности. Анна 
Алексеевна избрана депутатом 
областного Совета.

Вспоминается ее выступ
ление на отчетной сессии. 
Оратор излагала существо 
вопроса логично и четко, как 
и подобает ученому, а кро
ме того, страстно и заинте
ресованно, потому что Анна 
Алексеевна убеждала при
сутствующих в своей глав
ной мысли: забота о бу
дущем поколении — это за
бота о настоящих матерях. 

Да, база родовспоможения

стала лучше, говорила с 
трибуны Радионченко. Пар
тийные органы области и 
Томска очень помогли прак- 

■ тическому здравоохранению. 
Но помощь нужна еще, и 
особенно на селе.

Как актуальна была та 
часть выступления Анны 
Алексеевны, где она говори
ла о необходимости беспе
ребойного водоснабжения 
родовспомогательных учреж
дений и наличия в них ре
зервного водоснабжения! 
«Для нашей службы отсут
ствие воды — чрезвычайное 
происшествие, которое мо
жет привести к вспышке ин
фекционных заболеваний с 
тяжелыми последствиями 
среди матерей и новорож
денных», — убеждала она.

Актуальность вопросов — 
первое требование в ее де
путатских делах. Об этом 
Анна Алексеевна рассказы
вает так:

— Надо, чтобы вопросы 
были острыми, назревшими. 
В первую очередь надо за
ниматься тем, что перспек
тивно, а не топтаться на 
месте.

Много сил отдает депутат 
Радионченко укреплению 
материально - технической 
базы родовспоможения. Сей
час нет задачи более важ
ной, чем эта, И об этом, со
отнеся нужды практическо
го здравоохранения и науч
ные требования, авторитет
но говорит Анна Алексеев
на.

Не только на сессиях зву- 
зит голос депутата. Актив
но участвует она в заседа
ниях постоянной комиссии 
по вопросам труда и быта

женщин, охране материнст
ва и детства, заместителем 
председателя которой явля
ется. Ее подпись вместе с 
подписью председателя ко
миссии Героя • Социалисти
ческого Труда Прасковьи 
Федоровны Фроловой стоит 
под письмом, с которым они 
обратились в облисполком. 
Это просьба рассмотреть 
вопрос о строительстве но
вого акушерского корпуса на 
100 коек при областной кли
нической больнице. Обрати
лась Радионченко и в обла
стной комитет партии. Циф
рами и фактами Анна Алек
сеевна доказывает, что ук
реплять службу родовспомо
жения — требование време
ни.

Настойчивость депутатов 
не остается незамеченной. 
Предложение постоянной ко
миссии изучается.

Доводить начатое до кон
ца —- характерная черта 
деятельности депутата Ра
дионченко. Те, кто трудится 
вместе с ней, отмечают ее 
коллективизм, простоту,
скромность.

— Всем известно, сколько 
у Анны Алексеевны титулов. 
— говорит Прасковья Федо
ровна Фролова. — Но она 
никогда не подменила пред
седателя, хотя я — рабочий 
человек. Всегда чутко при
слушивается к мнению дру
гих членов комиссии.

Конечно, в одиночку мно
гого не достигнешь. А вот 
когда все вместе, когда есть 
такие депутаты, как Прас
ковья Федоровна Фролова, 
Людмила Афанасьевна . Ха
зова, Тамара Васильевна 
Молотобойцева и другие,

всегда можно работать ин
тересно, использовать эф
фективные формы деятель
ности.

Такой формой стали, напри
мер, выездные заседания ко
миссии. Недавно одно из та 
ких заседаний проведено на 
Новотроицкой ферме совхоза 

«Но ви козский » Асиновского 
района. Поводом послужила 
жалоба де путата Л .  И. Карта
вых о том, что население, и в 
частности доярки, не могут 
получить нужной медицинской 
помощи; вот уже полтора го
да фельдшерский п у н кт  за
крыт,. и, если кому-либо надо к 
врачу, больной вынужден ехать 

в Асино. А  с лечением и вовсе 
плохо.' Процедура занимает 
минут пятнадцать, а до бирать
ся надо полдня. Съездив од
нажды, «больной не решается 
второй раз отправиться в 
путь.  Безнадзорными остаются 
даже женщины, которые ждут 
ребенка.

Вот то гда-то было решено 
не просто выехать на место, 
обсудить вопрос, но и органи
зовать консультацию , помочь 
практически.

Представительная делегация, 
в со с т а в е . которой врачи-прак 
тики, прибыла в совхозное от 
деление. Десятки женщин при 
шли проконсультироваться 
Всем хотелось попасть на при 
ем к специалистам высокого 
класса. И никому не было от 
казано в этом, потому что 
первое, с чего начала работу 
комиссия, был про филактиче
ский осмотр.

А затем депутаты прошли 
на ферму, познакомились с 
производственным бытом 
женщин, изучили, как вы
полняется коллективный до
говор. И лишь после этого 
комиссия начала заседание. 
Непросто было директору 
ервхоза В. А. Скабе отве
чать на вопросы: почему 
на ферме нет бытовок, ког
да будут комнаты сангигие- 
ны, улучшится лй обеспече
ние спецодеждой. Целый пе

речень рекомендации, кото
рые комиссия взяла под 
контроль, оставили депута
ты на прощание руководи
телям хозяйства. А затем 
сделали остановку в асинов- 
ской больнице, где прокон
сультировали тяжелую боль
ную и забрали ее в Томск.

Но и на этом комиссия не 
сочла свою работу завер
шенной. Пока работница 
сельского фельдшерско-аку
шерского пункта находится 
в длительном отпуске и он 
закрыт, решено обслуживать 
жителей силами городских 
специалистов. Дважды Ан
на Алексеевна обращалась 
в облздравотдел И вот при
шло сообщение, что на Но
вотроицкой ферме уже побы
вали специализированные 
бригады врачей.

С этой поездкой связан 
еще один факт, в полной 
мере характеризующий
А. А. Радионченко. Будучи 
занятой в . государственной 
экзаменационной ' комиссии, 
она работала практически 
без выходных, И тот день, 
на который выпала поездка, 
был по сути ее единствен
ны?,! днем отдыха, а кроме 
того, профессиональным 
праздником — Днем меди
цинского работника. Но она 
сознательно выбрала его 
для командировки, зная, 
что впереди отпуск и она 
иначе не сможет принять 
участие в выездном заседа
нии.

Впрочем, давно известно, 
что профессор Радионченко 
— не кабинетный работник. 
Она так это объясняет:

— В кабинете можно 
обобщать то, что уже сдела
но. А чтобы спросить с ко

го-либо, надо самому все 
видеть. Если знаешь, допу
стим, о ферме с чужих 
слов, что можешь сказать
другим?

На селе А. А. Радиончен- 
ко бывает часто. И трудно 
вычленить, где выступает 
как врач, где — как пропа
гандист, а где — как депу
тат.

Идут к ней люди со свои
ми бедами и просьбами. И 
никому она не откажет во 
внимании, никого не оста
вит наедине со своей болью. 
Найдет время, чтобы решить 
вопрос об устройстве сту
дентки в общежитие, добь
ется, чтобы пожилой жен- 

, щине оставили в квартире 
телефон, больной организу
ет специализированную
консультацию.

Это Анна, Алексеевна и 
другие депутаты, заботясь о 
том, чтобы малыши рожда
лись здоровыми, а их мамы 
чувствовали себя хорошо, 
проявили инициативу, чтобы 
поскорее началось в городе 
строительство пристроек к 
роддомам, гинекологиче
ских отделений, женских 
консультаций. Их поддер
жали областной комитет 
партии, советские органы, 
за дело энергично приня
лись производственные кол
лективы, взявшие шефство 
над объектами родовспомо
жения. И вот новоселье за 
новосельем справляют в 
роддомах Томска, встают 
новостройки и в других го
родах и населенных пунк
тах. Выполнение депутат
ских обязанностей . — это 
конкретный вклад в реше
ние государственных вопро
сов...

Вот так, разделяя ответ
ственность за людей, при
меняя свой богатый опыт и 
знания, действуя с беспре
дельной самоотдачей, вы
полняет свой общественный 
долг депутат Анна Алексе
евна Радцонченко.

Н. ГУБСКАЯ.

По следам наших 
выступлений

АВТОМОБИЛИ 
В З Я Т Ы  ПОД 
К О Н Т Р О Л Ь

По критическим выступле
ниям газеты «Красное зна
мя» от 13 августа «Автомо
билисты не торопятся» и от 
16 августа «Солома - с сило
сом или силос с соломой» 
проведена проверка. В ходе 
ее выяснено, что и работни
ки автоколрнны № 1975, х 
представители совхоза «За
ря» допускали неоператив
ность, автомобили использо
вались на хозяйственных 
работах непроизводительно.

17 августа в селе Рома
новна с водителями, совхоз
ными механизаторами и ра
бочими, обслуживающими 
приемку силосной массы, 
проведено собрание, где до
ведены сменные задания, 
определены условия оплаты 

-труда. За совхозом на пери
од уборки закреплены на- 

,-пальник автоколонны, дис
петчер, работа автомобилей 
взята под контроль транс
портного управления. Ана
логичные собрания будут 
проведены в Новорождест- 
венке и Мазалове. Совхозу 
рекомендовано улучшить ус
ловия бьгга водителей.

И. БУРЦЕВ,
начальник транспортно

го управления.

« КЕТЬ -  РЕКА 
Р А Б О Ч А Я »

Поя таким заголовком в 
областной газете 26 ию
ня был опубликован ма
териал, в котором говори
лось о плохой организации 
перевалки леса с реки Кети 
на железную дорогу Асино- 
—Белый Яр.

«В июле этого года, — 
отвечает редакции исполня
ющий обязанности началь
ника лесопромышленного 
объединения «Томлеспром» 
В. П. Стрельцов, — на сове
щании в р. п. Белый Яр 
рассмотрен ход строительст
ва объектов Белоярского 
ЛПК, в котором приняли 
!участие генподрядчик — 
трест «Томсктрансстрой» и 
представители его субпод
рядных организаций. Наме
чены сроки и ответственные 
за выполнение первоочеред
ных работ.

Строительство узла вы
грузки трест начал в 1977 
году, — говорится далее в 
ответе. — Но средства по
стоянно не осваиваются. 
При сметной стоимости стро
ительно - монтажных работ4 
1 миллион 68 тысяч рублей 
на начало этого года не ос
воены еще 263 тысячи. Не 
закончено устройство крано
вой эстакады, не начат мон
таж металлоконструкций и 
консолей эстакады, крана 
МК-30.

На окончание строительст
ва первого участка узла вы
грузки нынче выделено 263 
тысячи рублей, а за семь 
месяцев освоено только...
8 тысяч. *

Сроки, установленные на 
последнем совещании, опять 
не выдерживаются. «Томск
трансстрой» не принимает 
мер для погашения долга 
за первое полугодие. Ввод 
1-го участка — под угрозой 
срыва. По ускорению стро
ительства Белоярского ЛПК 
объединение обращалось в 
Минлесбумлром СССР, но де
ло пока не улучшилось.

Институт «Сибгипролес- 
пром» разрабатывает доку
ментацию приплавного рей
да для передержки хлыстов. 
Она будет выдана в первом 
полугодии 1984 года, а рабо- : 
ты по углублению дна й i 
расширению акватории пла
нируются на 1985 год».

♦
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ВЕЧНОЕ ДВИЖЕНИЕ
у  #  объединении «Сибкабель» медленно механизируются погрузочные работы

Бригада, в которую я попал, занималась разгрузкой ва
гонов, работала в цехах. Руководит ею Анатолий Иосифо
вич Чуриков. Ему пятьдесят с небольшим лет. Из них он 
около Двух десятков работает на «Сибкабеле». Автори
тетом в бригаде Анатолий Иосифович пользуется непре
рекаемым. Всего в бригаде около десятка человек. Но 
постоянно работают лишь пять-шесть. Остальные прихо

дят ненадолго, быстро увольняются. Кроме бригады Чу
рикова, есть такая же бригада Симанкова, а также ком
плексная бригада Чернеля, которая подчиняется отделу 
сбыта. Труд у грузчиков Чернеля почти на сто процен
тов механизированный — они загружают с помощью ав
топогрузчиков и крана готовые барабаны с кабелем в 
вагоны.

Г РАФИК работы у 
грузчиков — скользя
щий. Большая часть 

бригады Чурикова выгружа
ет вагоны по воскресеньям и 
субботам. Мне по графику 
досталось отдыхать по пят
ницам и четвергам. И вот, 
отгуляв законные выходные, 
выхожу в субботу. На 
многих томских предприя

тиях и базах по выходным 
обычно никто не работает. 
Прибывшие вагоны простаи
вают на подъездных путях. 
«Сибкабель» в атом отноше
нии можно только похва
лить. Но с другой стороны и 
на «Сибкабеле» нет второй 
с мены — не хватает груз
чиков. Это является одной 
из причин того, что и в объ
единении вагоны под грузо
выми операциями стоят в 
два раза дольше, чем поло
жено по нормам.

Начальник транспортного 
цеха Владислав Михайло
вич Фальковский называл 
такие цифры. В июне ваго
ны простояли по 10,4 часа 
при норме 5,6 часа. За сверх
нормативные простои же
лезнодорожникам выплаче
но 1.700 рублей штрафа. А в 
целом за первое полугодие 
железнодорожники получи
ли от «Сибкабеля» около 10 
тысяч рублей. Этих денег с 
избытком хватило бы, чтобы 
содержать бригаду грузчи
ков для работы во вторую 
смену численностью пять- 
шесть человек.

2 . В®круг вагонок
В субботу мне пришлось 

присоединиться к бригаде 
Чернеля. Наша бригада поч
ти в полном составе уехала 
полоть карточку. До обеда я 
помогал загружать кабель
ными отходами и обрезками 
проводов вагон, а после обе
да мастер отпустил меня до
мой. В табель, конечно, мне 
поставили полновесную
восьмерку. В самом деле, не 
могу же я разгружать вагон 
в одиночку! Потому и при
менили повременку. Вот эту 
хитрость с повременной оп
латой я не мог понять. Кому 
она выгодна? Как правило, 
грузчики не работают, если 
нет грузов или прибывших 
вагонов. В этом случае либо 
вообще следует давать вы
ходной и ничего не платить, 
либо составлять акт и пла
тить по среднему сдельному. 

ВОСКРЕСНЬЕ вместе 
со мной вышел только 
один грузчик — Во

лодя Лукьянов. Остальные 
по - прежнему были на кар
тошке. Нас встретили восемь 
вагонов с углем. Когда они 
прибыли, я не заметил. Но, 
как мне сказали, в тупик, 
где обычно разгружали 
уголь, можно ставить одно
временно лишь четыре-пять 
вагонов. Зачем железнодо
рожники , подали сразу во

семь? Их ведь все равно од
новременно нельзя разгру
жать. По-видимому, ради 
собственного удобства. Что
бы дважды локомотив не го
нять и освободить собствен
ные пути. А штрафы потом 
берут за перепростой не 
стесняясь...

Мы с Володей взяли по ва
гону, разделись до пояса, о т 
крыли люки. Через них х л ы н у 
ли потоки у гля ,  но вскоре ис
сякли. Из полусотни тонн вы
сыпалось из моего вагона 
ли ш ь десять - пятнадцать. Ос
тальной у го ль  остался внутри.  
Он был влажноеатый, спрес

совавшийся из-за тряски в до
роге. Была у  этого у гля  и д р у 
гая особенность. Он представ
лял  собой смесь мелкой пыли 
и крупных, иногда по 4 —  5 к и 
лограммов, кусков. В такую 
массу лопата не лезет, без ло 
ма в вагоне делать нечего. 
Видимо, у го л ь  добывался в 
открытом карьере и грузили 
его без измельчения. Гово
рят, зимой у го л ь  приходится 

•частенько разгруж ать с помо
щью отбойных молотков —  

смерзается,
Тан?, сменяя лом на лопату  

и наоборот, мы с Лукьяновым 
постепенно освобождали свои 
вагоны. Было жарко, угольная 
пыль подсохла, ветерок подни
мал ее вверх. Когда мы пошли 
ма обед, я заглянул  в -еркало. 
Конечно, —  как негр. Интерес
но, сколько угольной пыли осе
ло в наших легких? Уголь,  
между прочим, согласно спра
вочнику, относится к числу 
вредных веществ.

Самое обидное, что можно 
во много раз быстрее раз

гружать этот уголь. У полу
вагонов два ряда люков: по 
семь с каждой стороны. Ес
ли открыть люки на обе 
стороны, да потрясти вагон 
примитивным вибратором, то 
высыпется не 20 процентов 
содержимого, а 95. Но, увы, 
сделать нормальный повы
шенный тупик с разгрузкой 
на обе стороны сил у мощно
го объединения не хватает 

Примечательно, что раз - 
груженный уголь везут в ав
томашинах или тракторных 
тележках на другую пло
щадку, где и находится ко
тельная. Какой смысл вооб
ще выгружать на «Сибкабе
ле» уголь? Может, проще 
брать его на ГРЭС-П или 
на другом предприятии, где 
разгрузка вагонов полностью 
механизирована, а потом 
везти его с помощью мощ
ного «Кировца» куда требу
ется? Но здесь нужна ко
ординация между разными 
ведомствами, а это ох какая 
трудная задача. Именно на 
стыках ведомств теряются 
материальные и трудовые 
ресурсы.

Стык между железной до
рогой и предприятием — са
мый болезненный. Многие 
годы ведется активный раз
говор о нехватке вагонов. А 
они есть — простаивают

сутками, а то и неделями на 
подъездных путях. Те самые 
«угляркй», которые разгру
жала бригада Чурикова, про
стояли около трех суток. Не 
хватает грузчиков. Жалкая 
механизация погрузочно- 
разгрузочных работ, прими
тивные склады, неравномер
ное поступление грузов. Все 
предприятия в той или иной 
степени страдают от этого.

Е СТЬ парадоксы, пря
мо-таки бросающиеся 
в глава. Поступает на 

«Сибкабель» медная катан
ка. Она свернута в рулоны 
килограммов по 70. И вот ее 
катают грузчики из крытых 
вагонов вручную — «вплече- 
вую» работают, как они го
ворят. Казалось, что стоит 
на заводе-поставщике свя
зать катанку в бухты по 
полтонне-тонне и присылать 
в открытых сверху полува
гонах. Краном в таком слу
чае можно разгрузить вагон 
за полтора-два часа.

Как объяснил генеральный 
директор «С ибкабеля »  Василий 
Васильевич Лы чагин, в ГОСТе 
записано, что катанку „следует 
отправ лять  потребителям
только в крытых вагонах... Ин 
тересно, кто из представителей 
кабельной промышленности 
одобрил такую  редакцию 
ГОСТа? Многие грузы, прихо
дящие на предприятия «рос
сыпью», можно пакетировать, 
а значит,  резко сократить за
траты ручного труда.  Вот при
были из Асина несколько кры
ты х вагонов с разобранными 
барабанами для  кабеля. Наша 
бриггада делится пополам и на
чинает перегружать полутора
метровые круглые щеки от ба
рабанов и дощечку на автома
шину, потом с гр у ж а ть  где-ни
будь на землю. А  ведь все это 
тоже можно пакетировать.

Иногда грузов поступает 
так много, что на предприя
тии не знают, куда их де
вать. Так было и с разобран
ными барабанами. Однажды 
пришлось буквально выис
кивать свободный уголок на 
территории, куда бы мож
но выгрузить машины. Здесь 
и поставщики виноваты, ра
ботающие неритмично, и же
лезнодорожники, усугубляю
щие эту неритмичность.

В. ФЕФЕЛОВ, 
журналист.

ЯРКИЙ г о л о с

ВЛЛКЙТЙ
'Июньский Пленум ЦК 

КПСС наметил программуоидеологическом, массово-по- 
литической работы на совре
менном этапе, в условиях 
совершенствования развито
го социалистического обще
ства. В речи на Пленуме 
Ю. В. Андропов прямо ска
зал: «Совершенствование-
развитого социализма не
мыслимо без большой рабо
ты по духовному развитию 
людей». В этой работе свое 
веское слово должны ска
зать средства наглядной аги
тации и прежде всего—пла
кат.

«Искусство всякого пропа
гандиста и всякого агитато
ра, — писал В. И. Ленин,— 
в том и. состоит, чтобы наи- 
лучщим образом повлиять 
на данную аудиторию, делая 
для нее известную истину 
возможно более убедитель
ной, возможно легче усвояе
мой, возможно нагляднее и 
тверже запечатлеваемой» 
(ПСС, т. 21, стр. 21). Это ле
нинское указание актуально 
для всех форм политико-во
спитательной и партийной 
работы, для всех видов пар
тийной, комсомольской и 
профессиональной учебы. Но 
«наилучшим образом повли
ять на данную аудиторию» 
нынче трудно, а подчас не
возможно без хороших наг
лядных средств. И тут на 
помощь каждому педагогу, 
пропагандисту или партий
ному работнику может прий
ти разнообразная продукция 
издательства ЦК КПСС 
«Плакат». Оно является ве
дущим поставщиком средств 
наглядной агитации и jipo- - 
паганды для широчайшей 
аудитории.

Продукция издательства 
Сообразна и по форме, и 
содержанию. В настоя

щее время оно выпускает 
продукцию свыше 1.700 наи
менований общим тиражом 
400 миллионов экземляров в 
год. Это — плакаты, комп
лекты плакатов, спецфото- 
выпуски, альбомы, фолдеры, 
портреты основоположников 
научного коммунизма, чле
нов и кандидатов в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пере
довиков и новаторов. Это и 
наглядные пособия для си
стемы партийной учебы и 
экономического образования, 
справочная, методическая и 
массово - политическая ли
тература в помощь худож
никам - оформителям и ор
ганизаторам наглядной аги
тации и пропаганды, а так
же диапозитивы и крупно
форматные слайды, дипло
мы, почетные грамоты, позд
равительные открытки и ад
реса, многое другое.

Подписную кампанию кол
лектив издательства «Пла
кат» рассматривает как важ
ный этап укрепления свя- 
зе. с трудовыми коллекти
ва ли, партийными, профсо
юзными, комсомольскими 
организациями страны. Тем 
более что подписчики «Пла

ката» прежде всего коллек
тивные. В этом одна осо
бенность подписки ц а .нашу 
продукцию.

Вторая особенность состо
ит в том, что подписка про
водится за счет средств ор
ганизаций и сверх лимита, 
выделяемого для подписки 
на периодические издания. 
Оформить подписку можно 
в местных агентствах (отде
лениях) «Союзпечати», отде
лениях связи, а также через 
общественных распространи
телей печати по месту рабо
ты и учебы.

Среди подписных изданий 
на 1984 год (а всего их 15 
видов) назовем семь комп
лектов политических плака
тов. Каждый посвящен ак
туальной теме и состоит из 
12 листов. Названия этих 
комплектов говорят сами за 
себя: «Единство партии и 
народа — нерушимо!»; «Про
довольственная программа— 
дело всенародное!»; «Нет — 
ядерной войне! Миру—мир!»; 
«Беречь — значит приумно
жать!». Это ударные темы, 
очень нужные в пропаган
дистской работе. Специаль
ный комплект плакатов — 
«Великий подвиг советского 
народа» посвящается приб
лижающемуся 40-летию
Победы нашего народа в Ве
ликой Отечественной войне.

О Советских Вооруженных 
Силах расскажет комплект 
«Славные защитники Роди
ны».

Разоблачению буржуазной 
идеологии и политики посвя
щен комплект «Два образа 
жизни, две политики».

Все эти издания можно 
рекомендовать для выста
вок на предприятиях, в раз
личных организациях и 
учебных заведениях.

Как и в прошлые годы, 
подписчики получат пользу
ющиеся большим спросом 
сатирические выпуски «На
родный контроль в дейст
вии», а также комплекты 
«В помощь художнику-офор- 
мителю и организатору наг
лядной агитации». За год 
выйдут 24 выпуска опера
тивной фотоинформации. В 
следующем году подписчики 
впервые получат два комп
лекта плакатов ко всем все
народным праздникам, па
мятным и знаменательным 
датам.

Подписка на издания 
«Плаката» — это партийное 
дело, от которого во многом 
зависит действенность поли- 
тико - воспитательной рабо
ты, партийной, комсомоль
ской и экономической уче
бы.

Издания «Плаката» мож
но купить и в магазинах 
книготорга. Причем изда
ния, идущие по этим двум 
каналам (подписка и роз
ничная торговля), не повто
ряют друг друга — они 
разные.

А. КОЗЛОВ,
редактор издательства 

«Плакат».

immnimmmiimmmmmimmmmuM: Я  аш с о в р е м е н н и к

к ЕУЖЕЛИ только 
в ' отпуск? — 
удивлялись дру

зья и знакомые девять лет 
назад, когда Алексей Шип- 
ко, отработав год в леспром
хозе, приехал на Львовщи
ну в родной городок Новый 
Раздол.

— В отпуск, — кивал 
Алексей.

— Покажи хоть на карте, 
где живешь там, в Сибири.

На мелкомасштабной кар
те не было обозначено даже 
Парабёлщ районного цент
ра. Он прикидывал пример
но расстояние к северу от 
Томска по Оби.

—Вот тут,—показывал,—от 
райцентра пятьдесят кило
метров вверх по реке про
плыть. Поселок Нельмач на
зывается.

— Забрался же ты, — ка
чали головами. Доброжела
тельно советовали: — Воз
вращался бы, шел обратно 
на горнохимический. Про
фессия у тебя добрая — 
с л е с а р ь  - инструменталь
щик. Семьей обзаведешься, 
трудней сняться будет.

Возвращаться в Новый 
Раздол он не собирался. На 
новом месте уже было мно
го друзей, надежных, в ра
боте испытанных. В первые 
месяцы, пока был сучкору
бом на лесосеке, а после чо- 
керовщиком, их поддержку 
и участие на каждом шагу» 
чувствовал. Особенно Нико
лай Обухов, тракторист, по
могал. Вот у кого Алексей, 
в паре работая, учился, как 
дело делать ладно, на кого 
равняться. Может, потому 
сноровка и навыки быстро 
пришли, что друзей много 
хороших приобрел. А дру
зей нужно держаться.

Снова в отпуск в родные 
■места Алексей Шипко при
ехал не скоро и не один—с 
молодой женой и сыном.

— Видишь, — говорили те, 
кто советовал возвращаться. 
— Корни там пустил. В же
ны, поди, взял сибирячку?

Катя была из Парабели, а 
в лесозаготовительном по
селке работала медсестрой, 
заведовала фельдшерским 
пунктом.

Алексей улыбался и мол
чал. В Сибири давно счита
ли его своим и рассчитыва
ли, как на своего.

Не только в семейной 
жизни произошли у него пе
ремены. Алексея Шипко 
приняли в партию, был он 
уже вальщиком, бригадиром 
укрупненной лесозаготовит 
тельной бригады. Люди по
добрались работящие, бри
гадир знал, чего хотел до
биться, и другим умел объ
яснить задачи, нацелить на 
успех. Поняли друг друга « 
быстро. Работали, со време
нем не считались, слаженно, 
четко — залюбуешься. На
мечали себе норму, не ухо
дили с деляны, пока не вы
полняли. На перекуры вре
мени не тратили. Слава о 
передовой бригаде, о ее во
жаке быстро распространи
лась в леспромхозе, потом в 
районе, в объединении 
«Томлеспром».

На трудолюбие Шипко, на 
его умение разбираться в 
технике рассчитывало руко
водство леспромхоза, когда 
поручили ему осваивать и 
опробовать новую машину 
«ЛП-18». Трелевочный агре
гат быстро подчинился.

Вслед за Шипко и другие 
лесорубы научились -управ
лять новой техникой, стали 
машинистами бесчокерных 
механизмов.

А на подходе была еще 
более сложная машина — 
валочная «ЛП-19». Отлич
ная, способная в зимнее 
время высвободить четырех 
человек — двух вальщиков 
и двух огребщиков снега.

С В О Й
П Р И Ч А Л

Новинку Алексей сразу 
оценил по достоинству, спе
шил научиться сам и това
рищам помочь. По техноло
гии осваивать положено че
тыре месяца, у Шипко не
сколько недель спустя вы
работка была выше норма
тивной, а через полгода он с 
лихвой перекрывал задания.

Хороша машина, спору 
нет. Поработав на ней, уже 
не согласишься снова брать
ся за бензопилу. Но и знать 
машину нужно назубок, 
иначе из-за незначительных 
поломок часами простаи
вать будешь. Вот где приго
дились Шипко слесарный 
опыт, знание механизмов и 
электрики, знакомство с но
винками технической лите
ратуры.

На валочном агрегате 
Шипко работает в паре с 
Анатолием Куцимом. Много 
у них общего. Примерно од
них лет, чуть за тридцать. 
Анатолий тоже с Украины 
родом, тоже грамотен в тех
нике, до работы жаден, При
спосабливали агрегат к ме
стным условиям, в процессе 
работы меняли технологию.

Казалось бы, зная так 
технику, владея передовыми 
приемами и умея использо
вать «ЛП-19» на полную 
мощность, вали себе деревья, 
иди на личный рекорд. Об
ластной, всесоюзный. Но и 
о товарищах надо думать. 
Каково трелевать им будет, 
если свалит он деревья как 
попало? Понимает, такой ре
корд не принесет большой 
выгоды леспромхозу. Если 
рекорд и выходит, то отто
го, что Алексей на совесть 
трудится.

Готовность делать не то, 
что выгодно, а что полезно 
и нужно всем, в характере 
Шипко. Недаром, когда шел 
о нем разговор, секретарь 
парткома леспромхоза Виктор 
Валентинович Бахарев ска
зал: «С такой сознатель
ностью, как у него, при ком
мунизме люди будут». Ска
зал, имея в виду не только 
трудолюбие, но и обществен
ную активность передового 
машиниста: Все проблемы
леспромхоза его касаются. 
Там запасных частей не хва
тает, там людей на деляне 
неправильно расставили и 
они без пользы рабочий

день провели, там на вахте 
быт не налажен. Как ком
мунист, член райкома, он 
не может пройти мимо не
достатков, говорит о них на 
рабочих и партийных соб
раниях, на пленумах райко
ма. Заинтересованно, горя
чо, по существу говорит, с 
желанием исправить поло
жение.

В леспромхозах сейчас 
повсеместно создаются лесо
заготовительные комплексы. 
Это новая форма организа
ции труда. Оплата произво
дится по единой расценке за 
кубометр, учет их — по ко
нечной фазе производства.

В начале нынешнего года 
создан такой комплекс и в 
Нельмачевском лесопункте. 
Шипко — звеньевой валоч- 
ного звена. Польза от созда
ния комплекса несомненная. 
При умелой организации 
работы возрастают произво
дительность, выработка. Но 
это при умелой. А как у 
них? В работе комплекса 
очень важно применять ко
эффициент трудового уча
стия. Этого пока нет. Совет 
бригады своей роли в рабо
те ЛЗК не показал. Единая 
ремонтная служба — на то 
она и единая — должна ре
монтировать всю агрегатную 
технику комплекса, куда 
входят и «ЛП-18», и «ЛП-19» 
и вскоре войдут сучкорез
ные машины. Фактически 
же ремонт ведется раздель
но. Причина? В валочных 
агрегатах основные поломки 
механического характера, 
нужно производить свароч
ные работы, а квалифици
рованного сварщика нет. И 
еще ряд недоработок есть в 
комплексе. Если их не уст
ранить, хорошее дело загу
бить можно.

Внимательно Шипко чи
тал речь Генерального сек
ретаря ЦК КПСС на июнь
ском Пленуме ЦК пар
тии Ю. В? Андропова. 
Правильно товарищ Андро
пов сказал: «Главная произ
водительная сила — это, ко
нечно, человек, его трудо
вая деятельность. Тут я 
имею в виду не только соз
нательную дисциплину, 
творческое отношение к тру
ду, но и четкую,: умелую 
организацию труда людей и 
его оплаты...»

Верно сказано. Шипко на 
рабочих собраниях говорил о 
недостатках в работе ЛЗК, 
готовится выступить на пле
нуме райкома.

Работа производственная и 
общественная не оставляет 
много свободного времени. С 
семьей нужно побыть, с сы
ном заняться — взрослеет, 
школьник уже. Журналы 
технические полистать хо
чется, просто на берегу с 
удочкой посидеть...

Давно он себя считает на- 
рымчанином. Здесь вступил 
в партию^ первый свой ор
ден — «Знак Почета» — 
за работу получил, здесь 
его семья. Здесь все 
знают и при встре
че приветствуют уважитель
но: «Здравствуйте, Алексей 
Иванович». Родные места он 
не забывает. Был там и в 
прошлом году. По-прежнему 
его зовут. Но теперь скорее 
по привычке. Понимают, что 
на сибирской земле нашел 
он надежный причал.

В. НРИВАЛИХИН.

е ж  д  у  н  а  р о д  н  а  я

н ф о р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В интересах всего человечества
БЕРЛИН. Ученые ГДР го

рячо поддерживают предло
жение СССР заключить дого
вор о запрещении примене
ния силы в космическом 
пространстве и из космоса 
в отношении Земли и вклю
чить его в повестку дня 
XXXVIII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, заявил 
генеральный секретарь Ака
демии наук ГДР, председа
тель координационного ко
митета «Интеркосмос»

9 К. Гроте. Эта инициатива, 
указал он, является новым 
конкретным шагом на пути 
обуздания гонки вооруже
ний, предотвращения ее 
распространения на космос.

Новое важное предложе
ние Советского Союза проти
востоит опасным планам им
периализма использовать 
космическое пространство в 
военных целях. Космос дол- 
ясен быть свободным от лю
бого оружия, прежде всего 
от оружия массового унич
тожения, отметил К. Грот;е.

ВАШИНГТОН. Взятое 
СССР обязательство не вы
водить первым в космиче
ское пространство каких-ли
бо видов противоспутниково
го оружия и заявление Со
ветского Союза о необходи
мости договориться о полном

запрете испытании и раз
вертывания любого оружия 
космического базирования 
открывает уникальную воз
можность в области установ
ления контроля над воору
жениями. , Об этом заявил 
директор влиятельной аме
риканской организации — 
информационный центр по 
военным проблемам Дж. Ла- 
рок. Касаясь новой совет
ской инициативы, он под
черкнул в опубликованном 
здесь докладе, что, если та
кая возможность не будет 
использована, «станет более 
вероятным возникновение 
войны в космосе, которая 
неизбежно перекинется на 
Землю». В докладе содер
жится также призыв к ус
тановлению моратория на 
испытания противоспутнико
вого оружия в качестве пер
вого шага, ведущего к дости
жению более широкого сог
лашения о контроле над 
космическими вооружения- 
ми.

НИКОСИЯ. Мы без всяких 
колебаний расцениваем как 
исключительно важное по
следнее советское предложе
ние о заключении договора 
о запрещении применения 
силы в космическом прост
ранстве и из космоса в от

ношении Земли, пишет в 
комментарии кипрская газе
та «Филэлефтерос».

Если такая договоренность 
не будет достигнута, предуп
реждает она, мы явимся 
свидетелями размещения в 
космическом пространстве 
сначала обычного, а затем 
и ядерного оружия. Это су
щественным образом увели
чит и без того серьезную) 
опасность для жизни на 
Земле.

АДДИС-АБЕБА. Инициа
тивы Советского Союза, вы
ступающего за запрещение 
использования космического 
пространства в военных це
лях, имеют огромное значе
ние для сохранения мира на 
Земле, пишет эфиопская 
газета «Аддис земен». К со
жалению конструктивные 
предложения СССР и других 
стран социалистического со
дружества. направленные на 
разрядку и предотвращение 
угрозы ядерной войны, не 
находят должного ответа со 
стороны западных госу
дарств, и прежде всего 
США. Поэтому именно на 
них ложится вся ответствен
ность за обострение обста
новки в . мире, подчеркива
ется в статье.

РУМЫНИЯ. Трудовыми успехами 
встречают докеры Констанцы 39-ю го
довщину освобождения страны от фа
шистского ига. Они успешно выполня

ют взятое обязательство — обработать 
в этом году 52 миллиона тони грузов.

НА СНИМКЕ: в порту Констанца на 
Черном море.

Фото Аджерпрес—ТАСС.

У Ч А С Т И Е  

Ф Р А Н Ц И И  

В КОНФЛИКТЕ 
В Ч А Д Е

1
ПАРИЖ. Франция все бо

лее втягивается во внутрен
ний конфликт в Чаде. Это 
по ■ существу подтвердил 
президент Ф. Миттеран в 
интервью газете «Монд», 
признав, что прибытие в 
Чад большого количества 
французских войск с мощ
ным вооружением расширя
ет рамки франко-чадского 
соглашения 1976 года. Пре
зидент подчеркнул, что 
Франция «продолжает осу
ществлять задачи' по инст
руктажу и оказанию мате
риально - технической по
мощи». Он также сказал, 
что французские войска не 
будут ограничиваться толь
ко оборонительными опера
циями, если для них воз
никнет угроза. По мнению 
обозревателей, это заявле
ние фактически перечерки
вает официальный тезис 
Парижа о том, что в Чаде 
находятся лишь француз
ские военные «инструкто
ры», а не регулярные ча
сти.

Из интервью явствует, 
что операция «Манта», как 
в Париже' закодировали ин
тервенцию в Чаде, носит 

“ наступательный характер. 
Мы решили, . что француз
ские подразделения будут 
размещены на опера
тивной дистанции от на
ших баз с радиусом дейст
вия, позволяющим обеспе
чить материально-техниче
ское снабжение на земле и 
в воздухе, сказал Ф. Митте
ран. При этом мы должны 
располагать возможностью в 
любой момент быстро про
двинуться вперед, в сторо
ну других пунктов, если та
кая необходимость возник-, 
нет. Обосновывая втягива
ние Франции в затяжной 
конфликт в этом регионе, 
президент напомнил, что его 
страна воюет в Чаде уже с 
1969 года. При этом он ссы
лался на необходимость вы
полнения некоего «долга пе
ред африканскими друзья

ми, с которыми заключены 
союзы, иногда сопровожда
ющиеся военными договора
ми».

Из некоторых высказыва
ний главы французского го
сударства явствует, что Па
риж не возражал бы ' про
тив создания в Чаде феде
рации,. поскольку она «за
частую более отвечает ре
альности, чем хронически 
разваливающееся формаль
ное единство». Агентство 
Франс Пресс напоминает, 
что идея федерализации 
Чада была выдвинута пять 
лет назад тогдашним прези
дентом Франции В. Жискар 
д’Эстэном.

В интервью подтверждено 
наличие постоянных кон
сультаций по Чаду между 
Парижем и Вашингтоном. 
Ф. Миттеран сказал: ^ Мы 
встречались и разговарива
ли с представителями США. 
Рейган писал мне, я отвечал 
ему. Я с интересом выслу
шал его специального пос
ланника генерала В. Уол
терса. Президент поблагода
рил США за предоставление 
Франции разведывательной 
информации в связи с чад
ской операцией.

Как шаг к дальнейшему 
расширению вмешательства 
в дела Африки обозревате
ли рассматривают начавшу
юся инспекционную поездку 
в Чад министра националь
ной обороны Франции 
Ш. Эрню, в ходе которой он 
намерен посетить город 
Абеше, где расположен один’ 
из главных французских 
плацдармов. Печать называ
ет ее «очередной демонстра
цией силы».

Теперь французы знают, 
пишет газета «Монд» в ста
тье под заголовком «Не ри
скует ли Франция увязнуть 
в. Чаде?», что чадское дело 
вылилось в серьезный кри
зис. «Юманите» подчеркива
ет, что французские комму
нисты по-прежнему обеспо
коены действиями США, 
подталкивающих Париж к 
усилению военного вмеша
тельства. Член Политбюро 
Французской компартии 
Р. Леруа заявил, что у 
Франции нет никаких инте
ресов, ради которых следо
вало бы втягиваться в чад
ский конфликт. Наша тре
вога, подчеркнул он, вызва
на увеличением численности 
французских солдат в Чаде, 
отправкой туда оружия, при
сутствием там французских 
самолетов.

Кругосветный
в о я ж

а н г л и й с к о й
э с к а д р ы

ЛОНДОН. Здесь объяв
лено, что в ближайшие 
восемь месяцев эскадра 
английских боевых ко
раблей совершит круго
светное плавание. Как яв
ствует из заявления ко
мандующего отряда контр- 
адмирала Джереми Блэ
ка, цели этого вояжа да
леки от научно-познава
тельных. Он должен 
стать своего рода демон
страцией британской во
енной мощи.

12 боевых судов, среди 
которых, помимо авианос
ца, находятся эсминцы, 
фрегаты и корабли под
держки, снимутся, с яко
ря 1 сентября и возьмут 
курс на Австралию. Их 
маршрут будет проходить 
через Гибралтар, Индию, 
Малайзию, Сингапур.

Это плавание задумано 
как гигантские военно- 
морские Маневры, полу
чившие кодовое название 
«Восточный экспресс». В 
них будет задействовано 
3,5 тыс. британских воен
нослужащих, которые 
займутся отработкой вза
имодействия с ВМС и 
ВВС Соединенных Шта
тов, Австралии и Новой 
Зеландии.

Отправляя эскадру в 
дальний путь, правитель
ство рассчитывает также, 
что она сыграет роль 
своеобразной рекламы 
британского оружия.

Задуманный тори кру
госветный вояж напоми
нает о том. что возмож
ное вооруженное вмеша
тельство в других регио
нах превращено в одну 
из основных концепций 
военной стратегии консер
вативного правительства, 
которое все в большей 
степени делит функции 
«международного жандар
ма» со своим старшим 
партнером — Рейганов- 
ской администрацией. 
Именно подобная милита
ристская стратегия при
вела к эскалации крова
вого конфликта с Арген
тиной из-за Фолкленд
ских (Мальвинских) ост
ровов в прошлом году.
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Стонет город стадионом
=«ТВОЙ ДРУГ —  БЕГ»:

Как известно, впервые 
проводимый редакцией газе
ты «Советский спорт» Все
союзный конкурс «Движение 
для здоровья» состоит из 
трех финалов. Два из них— 
День лыжника и День плов
ца — уже состоялись. Они 
стали яркими, красочными 
событиями в спортивном ка
лендаре томичей. 11 сентяб
ря будет проведен Всесоюз
ный день бегуна.

Как готовятся жители об
ластного центра к конкур
су «Твой друг — бег»? На 
этот вопрос нашему коррес
понденту отвечает председа
тель горспорткомитета Алек
сандр Русаков:

— Организационный ко
митет, в состав которого во
шли партийные, советские, 
комсомольские и спортивные 
работники, утвердил прог
рамму массовых стартов. 
Праздник начнется задолго 
до финала: в Томске будет 
проведена «неделя оздорови
тельного бега». В эти дни 
коллективы физкультуры 
проведут массовые кроссы, 
эстафеты, пробеги. Мы наде
емся, что активизируют 
свою деятельность клубы 
любителей бега, а те, кто 
занимается индивидуально, 
повысят, интенсивность тре
нировок.

— Мы привыкли Уже к 
тому, что в программе пра
здников каждый раз появ
ляются новые соревнования. 
Не нарушится ли традиция 
нынче?

— Конечно, нет. Любите
лей спорта ожидают два ин
тереснейших состязания. Во- 
первых, на площади у , 
Дворца зрелищ и спорта бу
дет дан старт почти мара
фонскому пробегу: Томск— 
Синий Утес — Томск. Эта 
трасса—длиной около трид
цати километров. Приглаша
ются все, кто желает прове
рить уровень своей подго

товки, испытать себя. Нуж
но только иметь справку 
врача.

Вторая новинка — массо
вый легкоатлетический про
бег по улицам города на 
приз дважды Героя Совет
ского Союза, летчика-космо- 
навта Н. Н. Рукавишникова. 
На схеме изображен его 
маршрут. Общая протяжен
ность дистанции, которая 
проложена по всем четырем 
районам Томска, — 6,5 ки
лометра.
. Особенность этого сорев

нования в том, что, кроме

основного старта на площа
ди Южной, организованы и 
три промежуточных: у Ла
герного сада, на площади 
Революции и на площа
ди имени В. И. Ленина. 
Участникам пробега предо
ставлено право стартовать 
на любом из этих пунктов.

— А каков в этом случае 
порядок выявления побе
дителей?

— Спортсмены, начавшие 
бег на площади Южной, по
лучат красные нагрудные но
мера, на втором этапе—жел
тые, на третьем—синие, на

СХЕМА ПРОБЕГА

.РЕВОЛЮЦИИ (( 2 )) СТДРТ

Ф И Н И Ш
ИА. ЛЕНИНА СТАРТ

Б е л о е  о з е р о

ПЕРЕУЛОК 1905 г. 
УЗНЕ.ЧНЫЙ взвоз

последнем—зеленые. На фи
нише у Белого озера будут 
установлены специальные 
коридоры, также обозна
ченные цветными флажка
ми. Награды получат бегу
ны, финишировавшие в 
своем створе и занявшие с 
первого по десятое места.

— Как всегда, видимо, ус
тановлено множество при
зов?

— Да, горком ВЛКСМ, 
гор- и райспорткомитеты уч
редили награды самому мо
лодому участнику и ветера
ну, коллективам физкульту
ры,-которые выступают наи
более массово. Предусмотре
ны и другие награды.

— Этими двумя состяза
ниями программа, конечно, 
не исчерпывается...

— В том-то и дело, что 
кроссы, эстафеты пройдут 
на всех стадионах города, в 
микрорайонах, парках и 
скверах. К примеру, стади
он «Труд» примет участни
ков школьного праздника 
«Золотая осень», в Академ
городке, на улицах Алтай
ской, Новгородской, Карта
шова будут соревноваться 
жители 'Советского района. 
Кировчане — на стадионах 
«Сибэлектромотора» и «Кон
тура», октябрьцы — в Ми
хайловской роще, на Белом 
озере, а спортсмены Ленин
ского района — в микрорай
оне Каштак и Сосновом 
бору. Везде намечены стар
ты семей, конкурсы «Малы
шок», забеги на призы знат
ных людей города. .

Наступает последний этап 
подготовки к Дню бегуна. 
Организаторам следует по
заботиться об оборудовании 
мест состязаний, обеспече
нии участников всем необ
ходимым. Праздник дол
жен запомниться всем по
клонникам оздоровительного 
бега.

Н А  Л Е С Н Ы Х  
Т Р А С С  А Х

Зональные соревнования 
Российского совета ДСО 
«Спартак» по- спортивному 
ориентированию заверши
лись в Омске. В числе уча
стников была и томская 
команда.

Наибольшего успеха доби
лись мужчины. Мастер 
спорта 3. Ахмадышин заво
евал звание чемпиона, а 
кандидат в мастера С. Моть- 
кин стал бронзовым призе
ром. Эстафету мужская 
команда выиграла, а жен
ская в этом виде программы 
была второй.

В общекомандном зачете 
томичи заняли почетное 
второе место и вышли в 
финал Россовета, который 
состоится в сентябре в Че
лябинске.

в. п л о т н и к о в .

В Ы И Г Р А Л И  
ВСЕ М А Т Ч И
Успехи футболистов «Ма

нометра», победивших в по
следних матчах лидеров 
первенства, поддержали их 
юные «коллеги» из детской 
спортивной школы при ма
нометровом заводе. Ребята 
участвовали в турнире «Ку
бок надежд», который орга
низовала редакция кемеров
ской молодеясной газеты 
«Комсомолец Кузбасса».

Выступая в предваритель
ных соревнованиях по млад
шей группе, томичи сумели 
переиграть хозяев поля, 
команды Прокопьевска и 
Новокузнецка и вышли в 
финал, где встретились с 
сильным соперником — 
юными футболистами Кеме
ровской специализированной 
детской спортивной шко
лы. Матч закончился со 
счетом 4:1 з пользу томичей. 
Лучшим нападающим тур
нира признан наш игрок 
Сергей Иванников.

Ф. БОРИСОВ.

Ш е е ,е впереди
-Футбольное обозрение..............

Финальные старты VIII 
летней Спартакиады наро
дов СССР заслонили собой 
многие спортивные состяза
ния. Поэтому как-то неза
метно завершился первый 
круг чемпионата страны по 
футболу среди команд вто
рой лиги, и в частности в 
четвертой зоне, где высту
пает томский «Манометр».

Первым на промежуточ
ном финише был омский 
«Иртыш». Команда уверенно 
идет к цели — играть в 
первой лиге. В 1980 году 
«Иртыш» был пятым в зоне, 
на следующий год — треть
им. В прошлом сезоне — 
вторым. Коллектив не отка
зался от своих честолюби
вых замыслов, и, как заявил 
перед началом нынешнего 
сезона старший тренер 
команды, кандидат педаго
гических наук К. А. Шпер- 
линг, команда будет бороть
ся только за первое место. 
Имея в активе 8 побед, 4 
ничьи и лишь одно пораже
ние, «Иртыш» уверенно воз
главил турнирную таблицу. 
Кстати, это единственное по
ражение омичи потерпели в 
Тюмени, выступая в послед
нем туре первого круга.

На три очка меньше — у 
футболистов «Геолога», кото
рые вышли на второе мес
то. Тюменские команды ред
ко были в числе лидеров, и 
специалисты футбола свя
зывают это . с приходом в 
коллектив старшего тренера 
В. В. Овчинникова, а так
же с пополнением из числа 
опытных футболистов Запо
рожья и Кирова. Уверенная 
игра, особенно на своем по
ле (шесть побед в семи мат
чах), заставляет говорить о 
«Геологе» как об одном из

претендентов на победу в зо
не.

Поправило свои дела 
барНаулЁСЙЬе «Динамо», ко
торое, неудачно взяв старт, 
в ходе чемпионата одержа
ло несколько побед и вышло 
на третье место. У динамов
цев, как и у лидера зоны,— 
восемь побед и ни одной ни
чьей!

Футболистов красноярско
го «Автомобилиста» подво
дят откровенно слабая игра 
на своем поле (проигрыши 
барнаульцам, томичам, ни
чьи с командами Рубцовска 
и Улан-Удэ), очень низкая 
результативность нападаю
щих, забивших в первом 
круге лишь 13 голов, и боль
шое количество ничьих.

А что же «Манометр»? 
Томичи к промежутЬчному 
финишу пришли лишь вось
мыми. Команда выиграла' 
пять встреч, столько же 
проиграла и три матча свела 
вничью. Уже первый стар
товый матч в Новокузнец
ке «Манометр» проиграл с 
крупным счетом — 3:0. За
тем выиграл в Новосибирске 
— 1:0. Домашнюю серию 
«Манометр» провел слабо, 
уступив «Ангаре» и сыграв 
вничью со «Звездой».

Следует считать успешны
ми .выступления томичей на 
футбольных полях Влади
востока и Комсомольска-на- 
Амуре, где они добыли два 
очка. Дома «Манометр» пе
реиграл торпедовцев Руб
цовска и динамовцев Бар
наула. но проиграл на выез
де лидерам зоны — «Геоло
гу» и Шртышу». Затем бы
ла победа в Красноярске, а 
в заключительных матчах 
первого круга томичи потер
пели дома досадное пораже

ние от одного из аутсайде
ров зоны — «Локомотива» 
из Улан-Удэ. Напоследок на
ши футболисты одержали 
уверенную победу • над 
командой Благовещенска.

Из этих результатов вид
но, что игра команды в пер
вом круге была неровной, 
неуверенно действовало на
падение. Не случайно разни
ца забитых и пропущенных 
мячей у «Манометра» отри
цательная (13:14), хотя напа
дающий В. Шарабарин в 
споре лучших бомбардиров 
зоны занимает четвертое 
место — 7 голов.

Команды четвертой зоны 
провели во втором круге 
уже четыре тура. Все встре
чи проходят результативно. 
Лидеры зоны—«Иртыш» и 
«Геолог»—уже потеряли по 
три очка, динамовцы Бар
наула — четыре.

Наконец-то показали свой 
бойцовский характер футбо
листы «Манометра», в от
личном стиле переиграв 
«Геолог» — 2:0 и «Иртыш» 
—  1:0.

В чемпионате команды 
провели неравное количест
во игр, что не дает возмож
ности точно расположить их 
в турнирной таблице. Ясно 
одно: борьба во втором кру
ге за единственную путевку 
в финал сильнейших команд 
второй лиги будет упорной 
беско мпро миссной.

О. МИРЕЦКИЙ.* * *
НА СНИМКЕ: одно из ин

тереснейших событий фут
больного лета—матч с вете
ранами сборной команды 
СССР.

Фото А. Петрова.

П о л о ж е н и е
ком анд четвертой зоны второй лиги 
по состоянию  на 28 августа 1983 года

Места Команды И В Н П мячи очки
1. Иртыш  (Омск) 15 8 5 2 22— 12 212. «Динамо» (Барнаул)
3. «А в то м о б и ли ст»

17 10 0 7 28 —  22 20

(Красноярск) 17 5 10 2 1 5 - 1 1 20
4. « Л у ч »  (В ладивосток) 17 7 5 5 2 4 - 2 4 19
5. «Ге о ло г »  (Тюмень) 15 7 4 4 22 —  12 18
6. «М ано ме тр»  (Томск) 17 7 4 6 17 —  20 18
7. «Звезда» (Иркутск) 16 6 6 4 25 —  19 13
8. «А н га р а »  (Ангарск) 16 7 3 6 28 —  17 17
9. «А м у р »  (Благовещенск) 
10» « М е т а л л у р г »

17 6 5 6 28 —  27 17

(Новокузнецк) 17 7 2 8 21— 25- 16
11. «То р п е до »  (Рубцовск)
12. «А м у р »  (Иомсомольск-на-

17 5 5 7 23 —  23 15

Амуре)
13. «Чкаловец»

17 5 5 7 15 —  20 15

(Новосибирск)
14, «Локом отив »  (Улан-Удэ)

17 3 3 11 '20-37 9
17 2 5 10 12 —  30 9

< J S P  j  

1 Е З г т  t

ТОЧНО В ЦЕЛЬ
В Чехословакии в г. Чес- 

ке-Будейовипы прошли со
ревнования по стрельбе из 
боевого оружия, в которых 
участвовали сотрудники пра
воохранительных органов со
циалистических стран. Эти 
традиционные состязания 
проводятся уже около деся
ти лет.

Первенство оспаривали 
сборные команды Болгарии. 
Венгрии, Полыни, Чехосло
вакии. Кубы и СССР В 
командном зачете первое 
место заняли советские 
стрелки, второе — хозяева 
турнира, на третьем — 
команда Польши.

В составе сборной коман
ды Советского Союза вы
ступали томичи —* сотруд
ники УВД Томского облис

полкома мастера спорта 
СССР Ю. Конюшенко и 
М. Иванов, которые внесли 
немалый вклад в победу. В 
стрельбе из автомата. на
брав сумму 282 очка, Юрий 
Конюшенко стал серебряным 
призером. Четвертым в 
стрельбе из пистолета был 
Михаил Иванов.

Следующие соревнования 
состоятся в 1985 году на Ку
бе.

Н. КЕРОВ, 
заместитель председате
ля облсовета «Динамо».

Х О З Я Е В А  

БЫЛИ СИЛЬНЕЕ
Если современных пяти

борцев называют рыцарями 
пяти качеств, то многобор

цы ГТО справедливо счита
ются универсальными спорт
сменами. Это подтвердило 
проходившее в Асине пе>- 
венство облсовета ДСО 
«Урожай» по летнему много
борью ГТО.

Победить сумели те, кто 
выступил наиболее стабиль
но в беге, кроссе, плавании, 
стрельбе метании гранаты. 
Преимущество асиновцев 
было неоспоримым. А. Сары
чев, А. Грозин. С. Нестеро
ва, Т. Мишечкина завоева
ли звания чемпионов. Лишь 
В. Чухланпеву (Подгор
ное) и В. Ушаковой (Ко
жевникове) удалось в своих 
группах потеснить «негосте
приимных» хозяев.

В общем зачете призера
ми стали команды Асина 
Кожевникова и Кривошеина.

В. МИТРОХИН.

С Н О В А  С А Л Ь Н И К О В
РИМ, 26 августа. (Корр. 

ТАСС). Трехкратный олим
пийский чемпион по плава
нию,. рекордсмен мира ле
нинградец Владимир Саль
ников стал и чемпионом Ев
ропы на дистанции 400 м 
вольный стилем. Его ре
зультат 3 мин. 49.80 сек. 
Второе и третье места соот
ветственно заняли братья 
Петрич (Югославия) — Бо- 
рут и Драган.

Сальников сумел взять

убедительный реванш за по
ражение от Борута на пре
дыдущем чемпионате Евро
пы в Сплите.

В этот день успех сопут
ствовал и нашим пловцам б 
эстафете 4X100 м вольным 
стилем. Советская команда 
в составе: Сергей Смирягин. 
Сергей Краснов. Владимир 
Ткаченко и Алексей Мар
ковский не только была пер
вой. но и установила евро
пейский рекорд — 3.20.8Я.

В т о р а я  п о б е д а  а р м е й ц е в
ХЕЛЬСИНКИ. 26 августа. 

(ТАСС). Во втором матче ро
зыгрыша Кубка < европей
ских чемпионов по хоккею 
в финском городе Тампере 
армейцы Москвы со счетом

3:1 (1:0. 0:0, 2:1) победили 
команду «Дуклз.» из чехос
ловацкого города Йиглава. 
Шайбы забросили: у ЦСКА 
— Ирек Гимаев — 2 и Дроз- 
децкий, у «Дуклы»—Доляна.

В ОС К Р Е С Е Н Ь Е ,  28 августа 
Д Е Н Ь  Ш А Х Т Е Р А  

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «Время». 8.55. «Родни
ки». 9.40. «Будильник». 10.10. 
«Служу Советскому Союзу!» 
11.10. «Здоровье». 11.55. 
«Утренняя почта». 12.25. 
«Сельский час». 13.25. «Фильм 
—Детям». «Ура. у нас канику
лы!» 14.35. «Музыкальный ки
оск».

С 15.05 до 15.20 — перерыв.
15.20. Встречи на советской 

земле. 15.35. «Сегодня — День 
шахтера». 16.05. Концерт по 
заявкам шахтеров. 16.50. «Клуб 
путешественников». 17.50.
«Строительство и архитекту
ра». Киножурнал. 18.00. Мульт
фильм.

С 18.30 до 18.45 — перерыв.
18.45. . «Международная пано

рама». 19.35. «Вперед. Фран
ция!» Художественный фильм. 
21.00. «Время». 21.35. «Памят
ные стпаницы кино». Кинокон
церт. 22.20. Чемпионат Евпопы 
по водным видам спорта. 22.35. 
Кубок европейских чемпионов 
по хоккею. ЦСКА— «Таппара». 
(Финляндия). 00.45. Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. «На зарядку становись!» 
8 .2 0 . Документальный фильм. 
8.50. Концерт ансамбля сестер 
Джхавери (Индия). 9.20. «Ста
дион для всех». 9.50. К Дню 
шахтера. «Егор Иваныч». Доку
ментальный телефильм. 10.50. 
«Песня далекая и близкая». 
11.40. Мультфильмы. 12.10. «В 
мире животных». 13.10. Чемпи
онат Европы по водным видам 
спорта. 13.45. «Белорусские 
картинки». Концерт. 14.15. «9-я

студня отвечает телезрителям». 
15.15. Документальный фильм. 
16.25. «Рассказывают наши 
корреспонденты». 16.55. «Син
дикат-2». 2-я серия. 18.00. «По 
музеям и выставочным залам». 
«Эрмитаж». Фильм 12-й —«Жи
вопись «малых голландцев». 
18.35. Концерт. 20.00. «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15. 
Международный турнир по во
лейболу памяти В. И. Саввина. 
Мужчины. Сборная Кубы — 
сборная СССР. 20.45. Концерт 
старинной музыки. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Чемпионат Европы 
по водным видам спорта. 21.55. 
Чемпионат мира по велоспор- 
tv. Передача из Швейцарии. 
22.05. Премьера телевизионно
го документального фильма 
«Рерих».

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  29 августа 

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

М ОСКВ А
8.00. «Время». 8.40. Утренняя 

гимнастика. 8.55. Играет Образ
цово - показательный оркестр 
МВД СССР. 9.30. «Очевидное — 
невероятное». 10.25. «Фильм —г 
детям». «Голубой шлем». 11.35. 
И. Гайдн. Симфония № 48 до 
мажор «Мария Терезия». 12.00. 
Новости.

С 1.2.05 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Ком

мунисты 80-х. Документаль
ные телефильмы. 15.30. Мульт
фильмы. 15.50. «Адреса моло
дых». 16.10. «Песни А. Экимя- 
на». 16.40. «На приз клуба «Ко
жаный мяч». 17.25. «Мамина 
школа». 17.55. «В каждом ри
сунке — солнце». 18.10. «К на
чалу нового учебного года». 
Беседа с министром высшего 
и среднего специального обра
зования СССР В. П. Елютиным. 
18.40. «В краю Мещерском». 
Документальный телефильм. 
18.55. «Честь по труду». 19.25. 
«Футбольное обозрение». 19.55. 
«Было у отца три сына». Худо
жественный телефильм. 1-я се

рия. 21.00. «Время». 21.35. «Бы
ло у отца три сына». 2-я се
рия. 22.40. «Сегодня в мире». 

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  ] 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. «Фильм — детям». «Жи
вые герои». 9.35. «Будильник». 
10.05. Научно - популярные 
фильмы. 10.45. Ю. Бондарев. 
«Мгновения». Принимают уча
стие писатель Ю. Бондарев и 
народный артист РСФСР 
Ю. Каюров. 11.40. «Знание -г- 
сила». Телевизионный журнал. 
12.25. «Русская речь». 12.55. 
«Фильм — детям». «Рассказы 
о Кешке и его друзьях». Худо
жественный телефильм. 1-я се
рия. 14.10. Страницы истории. 
«Сквозь годы революции». 
15.10. «Знаешь ли ты закон?» 
15.55. Новости.

С 16.00 до 17.30 — перерыв. 
Т О М С К

17.30. «Дарю тебе песню». 
Фильм-концерт.

МОС КВ А
18.00. Новости.

ТО М С К
18.20. «Сельская новь» «Ра- 

,боты вести в комплексе». 18.50. 
Научно г популярный фильм.
19.00, Новости. 19.15. Кино
фестиваль для детей «Здравст
вуй, школа!»

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
Т О М С К

20.15. «Решения ноябрьского 
(1982 г.) Пленума. ЦК КПСС — 
в жизнь!» «Трудовое содруже
ство транспортников».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. В. Бе

лов. «Плотницкие рассказы». 
Телевизионный спектакль.
23.00. Чемпионат СССР по фут
болу. «Торпедо» (Москва) — 
«Днепр».

Редактор ;
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.1̂

шшвшшя
28 августа. Закрытие гастро

лей украинского цирка «О Г Н И  
К И Е В А » .  Последние представ
ления —  12, 15, 19-30.

Q K
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 августа. «Демидовы» (две

серии) —  12. 15, 18-10, 21.
«Волшебная лампа А л а д д и н а » __
10.

29 августа. «Демидовы» —  
9. 12, 15, 18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
28 августа. «Васса» (две се

рии) —  11, 13-30, 16. 18-30, 21. 
«.Высокий перевал» (две серии)
—  8-30, 11. 13-30, 16, 18-30, 21. 
Зал кинохроники. М ультсбор-  
ннк № 133 —  9, Ю-20. 11-40. 
М ультф ильмы  для  взрослых —  
.11-20, 15-40. 17. «Серпуховский 
эф ф ект» ,  «Н а ци ональ ны й  ис
следовательский центр атом
ных реакторов»,  «Н а  атомной 
заставе» —  13.

29 августа, «К а р а н т и н »  —
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «Низами* (две 
серии) . —  8-30. 11. 13-30, 16,
18-30. 21. Зал кинохроники.
Мультеборник Ns 133 —  0.
1 0 -20 , 11-40. М ультф иль м ы  для  
взрослых —  14-20. 15-40. 17.
«Серпуховским эф ф е к т» ,  « Н а 
циональный исследовательский 
центр атомных реанторов»,  «На  
атомной заставе» —  13.

«ОКТЯБРЬ»
28 августа. «Красавица и ч у 

д о в и щ е »  —  10-30. «В д а ли  от 
родины » _  9 , 10-50. 12-40,
14-30, ' 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Торпедоносцы » —  8-40. 12-10, 
14. 16. 17-50, 19-40. 21-30.

29 августа. «В а сили са Пре
красная» —  10-30. «П а ц а н ы »
—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50. «П а ц а н ы » —
8-40. 12-10, 14, 16. 17-50, 19-40, 
21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 августа. «О н  начинает

сердиться» —  9, 10-40. 12-20,
14. 16. 17-40. 19-20, 21. «В н е 
брачный с ы н »  (две серий) —  
9. 11-30. 14. 16-30. 18-50. 21-10.

29 августа. «Внебрачный
сы н» (две серин) —  9. 11-30, 
14. 16-30. 18-50, 21-10. « П р и 
зрак замка М о рри сви ль»  —  9 , 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

«ПИОНЕР»
28 августа, “Д о лгий  п у ть  в

ш к о л у »  —  9 , 1 1 . М у л ь т ф и л ь м  
« В у к »  —  13. 15. «Операция
« Ы »  и другие приключения
Ш ур и к а »  —  17. 19, 21.

29 августа^ М у л ь т ф и л ь м
« В у к »  —  9. 11. «Семеро солда
тиков» —  1.3 . 15. « К  сокрови
щам авиакатастрофы» —  17,
19. .21.
'■ 23, августа. М ультеборник 
Ns 137 —  0-20. «Такой  л ж е ц »
(две серии) —  11. 13-30, 16.
18-30, 21. ’

29 августа. «К ы ш  и Двапорт-  
ф е ля »  —  9-20. «О н  начинает 
сердиться»  —  11. 12-40, 14-20.
16. 17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

28 августа. «С та р и к  Хотта- 
быч» —  13, 15. «У д а р  головой»
—  19. 21.

29 августа. «И збранны е» (две 
серии) —  18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
28 августа. «О тец  солдата»

—  18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
28 августа. «Ослиная ш кура» 

—  15. «Поезд чрезвычайного
назначения» —  17-20. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
28 августа. «Знакомство по 

брачному объявлению » —  15,
17.

Томский райком ДОСААФ
проводит набор на курсы 
водителей - любителей (ка
тегория «В» и мотоцикли
стов (категория «А»).

Начало занятий — 5 сен
тября.

За справками обращаться 
по тел. 91-12-52, 91-13-34.

Адрес; пос. Тимирязев
ский, ул. Старотрактовая, 3. 
Проезд автобусом № 120 до 
остановки «Почта».

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Аси- 
яовской детской музыкаль
ной школой приглашают на 
работу преподавателя по 
классу домры.

Обращаться:, г. Асино, му
зыкальная школа, тел. 
2-23-52.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ
ШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИИ 
ПРИГЛАШАЕТ СОВЕР
ШИТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ
НЫЕ ПУТЕШЕСТВИЯ ПО 
МАРШРУТАМ ВЫХОДНО
ГО ДНЯ:

Красноярск — Дявногорск — с 21 по 24 октября, с 18 
по 21 ноября, со 2 по 5 декабря.

Стоимость путевки — 47 рублей.
Кемерово—Новокузнецк — с 23 по 26 сентября, с 7 по 

10 октября.
Стоимость путевки — 36 рублей.
Кемерово—Новосибирск — с 30 сентября по 3 октября, 

с 14 по 17 октября. Стоимость путевки—35 рублей.
Барнаул—Новосибирск — с 28 по 31 октября.
Стоимость путевки — 41 рубль.
Чугунаш—«Горная Шорня» — с 11 по 14 ноября, с 25 

по 28 ноября.
Стоимость путевки — 45 рублей- 

* * *
ДЛЯ ТЕХ, У КОГО ОТПУСК ОСЕНЬЮ

Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает со
вершить авиалутешествия,

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА:
Гори — Новый Афон — с 5 и 25 сентября, Сухуми — 

с 7 и 28 сентября, Очамчира — с 6 и 26 сентября, Бату
ми — с 7 и 27 сентября, Гагра —- с 8 и 23 сентября. Цхне- 
ти — Гудаута — с 11 сентября, Адлер — с 27 сентября.

КРЫМ: j
Севастополь — с 12 сентября,
АЗОВСКОЕ МОРЕ:
Бердянск — Запорожье — с 1 сентября, Жданов — с 

4 сентября, Бердянск — с 11 сентября.
КАСПИЙСКОЕ МОРЕ:
Баку — турбаза «Ялама» — с 17 сентября.
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК:
Находка — турбаза «Горные ключи» — Уссурийск — 

с 4 сентября.
ПРИБАЛТИКА: 4
Клайпеда — Рокишкис—Паланга — с 19 сентября и с 

17 октября, Капсукас—Бирштонас — Вильнюс—с 18 сен
тября, Таллин—Пярну а— с 14 ноября, Светлогорск —с 
30 сентября, Приозерск—Эстония — с 27 сентября.

п о  Ст о л и ц а м  б р а т с к и х  р е с п у б л и к  За к а в 
к а з ь я :

Баку—Тбилиси—Ереван (15 дней) — с 1 ноября.
Справки по адресу: г. Томск, ул. Герцена, 10. Тел. 

3-14-21.

Бюро по трудоустройству населения . совместно с 
учебным комбинатом Томского речного порта объявляют 
прием на курсы по специальностям: крановщик-электро
механик, лебедчик-моторист, кассир-матрос, рулевой- 
моторист.

Срок обучения — от 3 до 6 месяцев. Стипендия — 
70 рублей в месяц.

Начало занятий. — 1 сентября.
Здесь же проводится набор в двухгодичную школу 

командного ' состава, готовящую командиров судов. По 
окончании школы учащиеся получают средне-техниче
ское образование.

За справками обращаться в бюро по трудоустройству 
(пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71) или 
по тел. 2-42-53, в отдел кадров.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает в 
аппарат Томского управле
ния строительства: началь
ника контрольно-ревизион
ного отдела, старшего инже
нера по технике безопасно
сти, машинистку, главного 
бухгалтера в домострои
тельный комбинат и бухгал
теров подразделений.

Управление строительства 
имеет профилакторий-сана
торий, детские дошкольные 
учреждения, располагает соб
ственным жильем, базами 
отдыха, пионерским лаге
рем.

За направлением на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17;.ул. Бердская, 
18; ул. Пушкина, 71. Справ
ки по телефонам 4-32-60, 
4-32-55.

Меняю двухкомнатную
квартиру улучшенной пла- . 
нировки в г. Асине на квар- . 
тиру в Г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Техническая, 1-а, кв. 5, 
тел. 5-72-84.

Меняю двухкомнатную
благоустроенную квартиру в 
г. Чимкенте на квартиру в 
г. Томске. ‘

Обращаться: г. Томск, тел. 
6-86-95.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с 
предприятием «Томскгор- 
свет» приглашают на рабо
ту электромонтеров-эксплуа- 
тациоипиков всех разрядов, 
дежурных электромонтеров, 
дежурного диспетчера, авто
крановщика, тракториста, 
нормировщика, водителей 
специальных машин.

Обращаться: г. Томск, ,пр 
Кирова, 17; ул. Бердская,. 
ул. Пушкина, 71, в бюро: 
трудоустройству и его фи-.... 
алы. Справки по тел. 2-60-91.

Меняю
благоустроенную 
(19 кв. м, 4-й этаж) в i 
ске на равноценн 
г. Томске. (1-й эта 
предлагать).

Обращаться: г. То* 
Партизанская, 23, 
тел. 5-10-32.

Октябрьский районный 
совет ветеранов и райком 
ВЛКСМ с прискорбием иа- 
вещают о смерти

К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В О Й
Елены Мокиевны,

ветерана труда, члена рай
онного совета ветеранов, и 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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